
Michelle Bachelet Jeria es reconocida como Visita 
Distinguida de la Universidad de Concepción

El año pasado por este ítem se adjudicaron recursos para 19 iniciativas 
en la Región del Biobío, por un total $7.037 millones. CIUDAD PÁGS. 6-7

Biobío: más de $10 mil millones destinó 
Educación a proyectos de infraestructura

Biobío cerró con sus últimos  
podios en Juegos ParaAraucanía

FOTO: MUNICIPALIDAD DE MULCHEN.

Con un positivo balance, que se tradujo en más de 30 preseas, culminó la 
participación  del equipo regional en el evento binacional. DEPORTES PÁG. 24

El festival de cine más importante del 
Biobío arrancará una nueva edición, 
con una programación que va más allá 
de sólo su sección de competencia. 

CineLebu  
tendrá miscelánea 
versión 2024 en 
distintas comunas  
de la Región

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 20
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Biobío: SII autorizó 
devolución a más de  
58 mil declaraciones en 
Operación Renta 2024
Estas serán pagadas por la Tesorería 
General de la República (TGR) el 14 de 
mayo, para quienes optaron por recibirla 
vía transferencia electrónica. 

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 17

Un 51% de avance presenta la 
vacunación contra Influenza A

TAMBIÉN PREOCUPA BAJA ADHERENCIA DE VACUNADOS CONTRA EL COVID-19 EN LA REGIÓN DEL BIOBÍO

A pesar que a nivel regional existe 
una alta circulación de virus res-
piratorios, liderada por el Covid-
19 en un 48,9%, seguido por el 

Rinovirus con 24,2% y la Influenza 
A en 13,2%, Biobío registra una 
baja adherencia a los distintos 
procesos de vacunación.  

En cuanto a la vacunación contra 
la Influenza A, la encargada regio-
nal de la Unidad de 
Epidemiología de la Seremi, 

Andrea Gutiérrez, confirmó que la 
campaña presenta sólo un 51% de 
avance, sumando 415 mil 32 per-
sonas inmunizadas. Una baja 

adherencia muestran los grupos 
de adultos de 60 años y más, 
embarazadas y el llamado “capu-
llo prematuro”.

Hasta esta semana se contabilizaron 415 mil 32 personas inmunizadas contra el virus. 

CIUDAD PÁGS. 9-10
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EDITORIAL: AVANCE EN SALUD EN EL BIOBÍO

Sábado 11 de mayo de 2024, Región del Biobío, N°5805, año XVI
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

JUAN ANDRÉS DE LA MAZA LARRAÍN 
Almirante, Comandante en Jefe de la 
Armada de Chile.

Chile es un país esencialmente 
marítimo y tricontinental, donde su 
presente y futuro dependen del res-
guardo y desarrollo sustentable de 
nuestro mar. Bajo esta perspectiva, 
uno de los principales desafíos del 

Estado, es concientizar a los chile-
nos, sobre la importancia del océa-
no para el devenir del país, como 
fuente alimenticia, energética y de 
comercio internacional, sujeto de 
investigación e innovación tecnoló-

Para ello, estamos desarrollando el 
Plan Nacional Continuo de Cons-
trucción Naval que constituirá un 
polo de desarrollo nacional, articu-
lando los esfuerzos interministeria-
les, con la industria nacional y la 
academia, por medio de una políti-
ca de Estado que favorezca la cons-
trucción de los buques de combate 
y auxiliares. En esta línea, la pronta 
incorporación del nuevo rompehie-
los Almirante 

Viel construido en ASMAR, junto 
al remolcador Lientur y el patrulle-

ro Fuentealba, conformarán un 
“trinomio antártico”, que vela-

rá por el cuidado y desarrollo 
del territorio chileno antártico y la 

región de Magallanes.  
En este nuevo Mes del Mar, es 

fundamental asimilar que no se 
puede ser un país minero, exporta-
dor y agricultor, sin ser un país ma-
rítimo que nos conecte al mundo. 
La Armada asume su responsabili-
dad frente a este desafío y mantie-
ne siempre viva la llama del amor a 
la patria y la vista fija en la protec-
ción y resguardo de nuestras aguas 
e intereses nacionales. 

gica, medio de transporte y comu-
nicación, así como eslabón de unión 
de nuestro desmembrado territorio 
continental e insular.   

En este contexto, surge el impera-
tivo de proteger nuestro mar, lo que 
la Armada materializa a través de las 
operaciones de vigilancia y fiscaliza-
ción con medios aéreos, de superfi-
cie y submarinos, que consolidan 
la presencia del Estado en las aguas 
jurisdiccionales. De igual forma, la 
participación activa en ejercicios y 
operaciones transnacionales, nos 
validan internacionalmente 
como un actor relevante en el 
Océano Pacífico.   

En el marco de la agenda de se-
guridad impulsada por el Estado, la 
Armada fortalece y potencia la Po-
licía Marítima en resguardo de 
nuestras fronteras, puertos y litoral, 
para colaborar así con el combate 
contra el narcotráfico y el crimen 
organizado.  

Conscientes que nuestra princi-
pal misión es la defensa de la sobe-
ranía, hemos puesto atención en 
las capacidades necesarias para 
cumplir las tareas que se deriven. 

Chile es un país esencialmente marítimo y 
tricontinental, donde su presente y futuro 
dependen del resguardo y desarrollo 
sustentable de nuestro mar.

Mes del mar

PAULA CORTÉS  
Centro de Estudios Europeos (CEE) -UdeC.

Robert Schuman, Ministro 
francés de Asuntos Exteriores, 
pronunció el 9 de mayo de 1950 la 
declaración que lleva su nombre. 
En este discurso se proponía la 
creación de una comunidad fran-
co-alemana para aprovechar con-
juntamente el acero y el carbón 
de ambos Estados. Si contextua-
lizamos, esa declaración fue pro-
nunciada a sólo cinco años del 
término de la guerra más devas-
tadora de la historia, en la cual 
franceses y alemanes tuvie-
ron roles antagónicos. 

La Declaración Schuman 
aún nos hacen reflexionar: “La 
paz mundial no puede salvaguar-
darse sin unos esfuerzos creadores 
equiparables a los peligros que la 
amenazan”. Hoy, cuando la guerra 
ha vuelto a territorio europeo de-
bido a la invasión de Rusia a Ucra-
nia y en donde vemos a diario la co-
misión de crímenes de guerra en 
territorios palestinos ocupados, 
no es díficil preguntarse: ¿estamos 
hoy haciendo esos “esfuerzos crea-
dores” para detener tanta barba-
rie? Al parecer, no.  

que componen la comunidad in-
ternacional. En tiempos aciagos, 
deponer las armas, estrechar la 
mano de quien ha sido mi enemi-
go e incluso permitir que se con-
vierta en mi futuro socio, exige una 
grandeza de espíritu pocas veces 
vista en la historia de la humani-
dad. Y así, como Schuman y sus 
socios europeos se atrevieron a ha-
cer historia, el “Día de Europa” es 
entonces un llamado para todos a 
soñar en grande, que un mundo 
mejor y en paz es posible. 

Los líderes europeos de la post-
guerra oyeron a Schuman y volca-
ron todas sus energías en ir conso-
lidando el proyecto común euro-
peo -hoy, Unión Europea-, a través 
del cual han logrado mantener la 
paz entre sus miembros y han al-
canzado prosperidad y estabilidad. 
Y si bien hoy, a un mes de las elec-
ciones parlamentarias en dicho 
bloque, existen temores que el 
triunfo de ideas extremistas -im-
buidas de añejos aires nacionalis-

tas y populistas- puedan deses-
tabilizar el bloque, el nivel de 
integración logrado ha sido 

tan profundo que tomaría dé-
cadas poder deshacer los acuer-
dos ya logrados y hacerlo tendría 
consecuencias devastadoras.  

Es que al parecer, la Unión sí hace 
la fuerza, y si bien podemos criticar 
la débil respuesta política europea 
en los conflictos bélicos antes men-
cionados, creo que recordar a dia-
rio la valentía y visión de los líde-
res europeos de la post-guerra, no 
sólo debería ser tarea de los actua-
les políticos europeos, sino de los 
líderes de cada una de las naciones 

Los líderes europeos de 
la post-guerra oyeron a 
Schuman y volcaron 
todas sus energías en ir 
consolidando el 
proyecto común 
europeo -hoy, Unión 
Europea-.

¿Por qué celebrar el Día 
de Europa?

La Asamblea General de la 
ONU concedió más derechos a 
Palestina para su participación 
en los asuntos de las Naciones 
Unidas, sin que este Estado haya 
adquirido aún el estatus de miem-
bro en pleno derecho. 

Esta acción fue adoptada en 
una resolución, en relación al es-
tatuto de Estado observador, que 
fue aprobada por 143 votos a fa-
vor, incluyendo el voto de Chile, 25 
abstenciones y 9 en contra. 

 
 

Naciones Unidas 
@ONU_es 
La Asamblea General de la ONU 
determina que el Estado de Pa-
lestina cumple los requisitos y 
debe ser admitido como miembro 
de las Naciones Unidas. Reco-
mienda al Consejo de Seguridad 
que reconsidere la cuestión. 
 
ChileONU 
@ChileONU 
Chile, en Asamblea General de 
Naciones Unidas, votó a favor de 
la resolución que admite a Pales-
tina como miembro de la ONU. 
Esto implica que Palestina goza-
rá de mayores derechos en esta 
organización. 
 
Paula Narváez 
@paulanarvaezo 
Chile votó a favor de resolución 
de incorporación de Palestina 
como miembro de la @onu_es. 
Seguimos con la esperanza de 
avanzar en la implementación de 
las resoluciones históricas de este 
organismo que cree en la solución 
de los dos estados y el derecho a 
la autodeterminación. 
 
Comunidad Palestina de Chile 
@ComPalestinaCL 
Tras la votación en la Asamblea 
General de las Naciones Unidas, 
en la que se otorgó a Palestina 
mayores derechos de participa-
ción y se solicitó al Consejo de Se-
guridad que reconsidere su mem-
bresía plena, State of Palestine, a 
través de cuenta de X, dio un sim-
bólico mensaje ya que, “luego de 
77 años de la Partición de Palesti-
na, se votó a favor de corregir esta 
injusticia histórica”. 

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El avance en salud es primordial en toda socie-
dad. En el caso del Biobío se hace mucho más 
relevante entendiendo su cantidad de pobla-
ción, centros asistenciales, y el hecho de que es 

una zona universitaria que forma a profesionales del área. 
Por eso no deja de ser importante que junto con el ri-

ñón y el hígado, las córneas son el tejido más requerido 
para realizar trasplantes a nivel nacional. El año pasa-
do, según el último informe emitido por el Instituto de 
Salud Pública, en Chile se concretaron 265 intervencio-
nes de este tipo, y en lo que va de 2024 ya se contabili-
zan 42 cirugías. 

Actualmente, según el documento, existe en el terri-
torio nacional una lista de espera de mil 860 personas 
que padecen, por ejemplo, opacidades, cicatrices y de-
formidades de la córnea, entre otras patologías, que re-
quieren ser sometidos a un trasplante de córnea. 

Para los especialistas la implantación del tejido es pri-
mordial, pues hace la diferencia entre lograr ver, o bien, 
permanecer en la oscuridad, de ahí la importancia del 
trabajo que está realizando el Hospital Las Higueras de 
Talcahuano, centro de salud que desde 2023 está rea-
lizando procuramiento del tejido, contabilizando 2 a la 
fecha, y que recientemente realizó el primer trasplan-
te de córneas. 

A pesar de los avances en la materia, según detalló la 

Avance en salud en el Biobío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Lección de vida 
  
Señora Directora: 

Me dirijo a usted para compartir 
una experiencia que viví reciente-
mente y que me llevó a reflexionar 
profundamente sobre la impor-
tancia de valorar la vida y enfren-
tar los desafíos con perseverancia 
y superación. Durante la semana 
pasada, mientras disfrutaba de 
una promoción en un centro de 
comida rápida, tuve la oportuni-
dad de observar a un joven en silla 
de ruedas eléctrica.  

A pesar de presentar evidentes 
dificultades de movimiento y la 
ausencia de un brazo, este joven 
llevaba a cabo acciones cotidianas 
que para muchos podrían parecer 
simples, pero que para él represen-
taban un verdadero desafío. Fue en 
ese momento que comencé a ob-
servar detenidamente su rutina. 
Ver cómo se las arreglaba para 
trasladar la bandeja desde su silla 
de ruedas a la mesa, cómo coloca-
ba la bombilla en el vaso, cómo co-
mía sin hacer uso de extremidades 
e incluso cómo de alguna forma 
sacó su teléfono y unos audífonos 
para acompañar la merienda, me 
hizo reflexionar sobre la naturale-
za de la vida y la importancia de 

valorar cada momento. Este joven 
me enseñó, sin siquiera saberlo, 
una lección invaluable sobre el va-
lor de la vida y la importancia de 
enfrentar los desafíos con determi-
nación. 

Como persona de inspiración 
cristiana, recordé la enseñanza de 
Jesús cuando nos insta a aprender 
a estar agradecidos en cualquier 
situación, ya sea en la abundancia 
o en la escasez. También me hizo 
recordar las palabras del filósofo 
estoico Séneca, quien dijo: “No nos 
atrevemos a muchas cosas porque 
son difíciles, pero son difíciles por-
que no nos atrevemos a hacerlas”. 

A veces, damos por sentadas 
nuestras capacidades y bendicio-
nes sin siquiera detenernos a pen-
sar en las dificultades que enfren-
tan otros.  

Esta experiencia me enseñó la 
importancia de valorar cada día y 
cada situación, independiente-
mente de las circunstancias, y de 
enfrentar los desafíos con valentía 
y altruismo. 

 Espero que esta historia pueda 
servir de inspiración para otros, 
como lo ha sido para mí. Con pro-
funda gratitud y respeto, dedico 
estas palabras al joven menciona-
do en mi relato, agradeciéndole la 

lección de vida que me dio, a pesar 
de que él no lo sepa. 

 
Llino González Quezada 
 
Talón de Aquiles 
 
Señora Directora: 

Ha cerrado el primer trimestre 
con un crecimiento del PIB del 
2,5%, lo que ha generado cierto op-
timismo. Dado el largo proceso de 
ajuste de gasto de la economía y 
con una reducción en la tasa de 
política monetaria, ya se están co-
rrigiendo al alza las proyecciones 
de crecimiento para el presente 
año, abarcando el rango 2,2% a 3%. 
Sin embargo, al analizar los com-
ponentes de la demanda agregada, 
no es claro que esta mayor tasa de 
crecimiento pueda ser sostenible a 
mediano plazo. 

La agilización de los proyectos 
de inversión (permisología) en 
conjunto con nuevas obras en la 
minería, podrían fortalecer la in-
versión. Pero la caída en la infla-
ción se está haciendo más resis-
tente debido a los factores geopolí-
ticos. Esto afecta al sector 
construcción e inmobiliario, al no 
reducirse más aceleradamente la 
tasa de interés, aumentando el im-

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

doctora Loreto Triviño, oftalmóloga que estuvo a cargo 
del trasplante, el centro hospitalario mantiene una lis-
ta de espera de 16 personas, nómina que si bien es aco-
tada, seguirá en aumento considerando que anualmen-
te 6 personas son diagnosticadas con enfermedades 
que requieren de un trasplante de córnea para la recu-
peración del paciente. 

Valeska Macaya, enfermera del área de procura-
miento, proyectó que anualmente, considerando, los 
donantes de órganos y tejidos que fallecen por causas 
neurológicas, “ y las estadísticas que llevamos en el 
tiempo, podríamos contar con cinco donantes por 
año, lo que equivaldrá a 5 trasplantes, lo que es muy 
bueno”, comentó. 

Todo avance o innovación de este tipo debe ser visto 
con bastante análisis y desde ahí tomar la convicción de 
poder replicarlo. Pues una zona como el Biobío merece 
y debe contar con un sistema y espacio de salud suma-
mente sólidos.

Una zona como el Biobío 

merece y debe contar con un 

sistema y espacio de salud 

sumamente sólidos. 

¡
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La diputada por el Biobío, Karen Medina, es la única militante del Partido de la Gente 
en la Cámara Baja. Una colectividad que ha ido perdiendo miembros mediante 
renuncias, y donde la parlamentaria local se mantiene dentro de la tienda del PDG.

EN ENTREVISTA CON DIARIO CONCEPCIÓN

“Administrativamente el partido 
ha funcionado muy mal”

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

A sus recién 42 años cumplidos, 
Karen Medina es la última diputa-
da militante del Partido de la Gen-
te (PDG) que queda en la Cámara 
Baja. Una cuestión no menor, enten-
diendo que en el inicio de este perio-
do parlamentario el PDG inició su 
labor con 6 representantes electos 
en esa entidad del parlamento. 

La parlamentaria del Biobío la-
mentó la gestión interna de su co-
lectividad y lo calificó como una si-
tuación preocupante, en conversa-
ción con Diario Concepción. 

-Hace un mes (el también dipu-
tado) Rubén Oyarzo renunció al 
PDG y acusó maltratos dentro 
de la colectividad… 

-Administrativamente el partido 
ha funcionado muy mal en este pe-
riodo y ha habido una falta de hacer 
política en la interna, tanto entre 
nuestros militantes como entre los 
organismos a cargo del partido. En-
tonces, este tipo de cosas repercu-
te en las relaciones y en el trato que 
se ha dado en la interna. 

Sigo creyendo que Franco Parisi, 
quien es el líder por naturaleza de la 
colectividad, ha sido un liderazgo 
muy negativo que no ha sumado 
para poder levantar este proyecto y 
los resultados están a la vista: en la 
renuncia masiva que tuvimos de los 
consejeros regionales electos y  tam-
bién en los diputados. Pasamos de 
tener 6 diputados electos y a los dos 
años, tener solo una, obviamente es 
la evidencia del resultado de una 
mala política en la interna del par-
tido.  

-¿Hubo intentos para realizar 
lineamientos políticos en el par-
tido? Pedro Gubernatti buscó un 
comité de apoyo para reencantar 
a la gente ¿Qué sucedió con este 
intento?  

-Creo que lo mejor que pudo ha-
berle pasado al partido es que Pedro 
Gubernatti se fuera, porque tam-
bién era uno de los liderazgos agre-
sivos que había desde afuera y que 
atacaba a los propios parlamenta-
rios y a los consejeros regionales.  

El gran problema que tuvimos 
ahí, fue que el partido, como parte 
de su política y de su creación, ofre-
cía una “democracia digital” que 
era preguntarle a la gente las deci-
siones políticas y en ese sentido, 
nunca se creó ni tampoco se ha 
creado un reglamento interno de 
cómo va a funcionar.  

Las pocas veces que se utilizó, se 
hizo mediante una plataforma que 
daba la impresión que estaba mane-
jada y adulterada a conveniencia 
de quienes dirigían en ese momen-

FOTO: CAMILO AGUAYO

bierno Regional, a nivel de ministe-
rios y de política en general.  

La gente está aburrida de ver y de 
apoyar a los mismos de siempre, 
por lo mismo, el apoyo a indepen-
dientes también ha subido, por lo 
tanto creo que la acción que hemos 
tomado nosotros de fiscalizar nues-
tro propio partido, más que sumar-
le algo negativo, demuestra lo que 
queremos hacer como partido po-
lítico, es la fuerza en la que yo creo, 
que es la transparencia.  

A nivel de región, creo que esta-
mos en las condiciones de muchos 
otros partidos, que no tienen candi-
datos, porque mucha gente ya no 
quiere tomar el riesgo de asumir al-
guna responsabilidad política, esta-
mos conversando en sumar, en fuer-
zas políticas, pero esas conversa-
ciones son difíciles. Creo que 
estamos en las mismas condicio-
nes de Chile Vamos y Republica-
nos, la única diferencia es que ac-
tualmente estamos sin recursos 
económicos por las malas gestiones 
anteriores. Pero políticamente, to-
dos los partidos están en una con-
dición muy similar a la nuestra. 

-Personalmente, ¿Cuáles son 
sus proyecciones dentro del par-
tido? 

-Hay cosas que tengo que eva-
luar porque si yo quiero seguir en la 
política, y veo que este proyecto ya 
definitivamente no levanta porque 
no tiene la gente que esté a la altu-
ra, tendría que pensar sobre mi per-
manencia o si me sumo a otro pro-
yecto, o de lleno, si sigo en la políti-
ca o no.  

Son decisiones que debo tomar 
en algún futuro, pero hoy en día es-
toy enfocada en dar una nueva 
oportunidad al partido y darle el 
apoyo a nuestros candidatos a nivel 
regional sobre todo. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

el partido porque sigo creyendo en 
los 40 mil militantes, que muchos de 
ellos queremos hacer una nueva 
política. 

-El ahora expresidente del 
PDG, Luis Moreno, aseguró que 
la querella que interpusieron en 
su contra, va en desmedro del 
mismo partido y que se trataría 
de una estrategia para que no les 
vaya bien en las municipales de 
octubre ¿Cómo podría repercu-
tir incluso en el Biobío? 

-Creo que la transparencia no va 
en desmedro de nada. La gente 
agradece los actos de transparencia, 
sobre todo cuando estamos rodea-
dos de corrupción a nivel de Go-

to el partido.  
Entonces esto terminó siendo un 

problema, cuando en realidad, era 
nuestro caballo de batalla. Aplicar 
la democracia digital en la política, 
yo sigo creyendo que es una muy 
buena iniciativa.  

-Pese a todo esto ¿Por qué con-
tinúa en el partido? 

-Hoy tenemos una nueva directi-
va, donde creo que tenemos proba-
bilidades de levantar el trabajo en la 
interna del partido y este es mi pro-
yecto. Yo nunca hubiese llegado a la 
política si yo no me hubiese encan-
tado con esas ideas de una política 
distinta, por lo tanto yo he decidido 
tomar el desafío y me mantengo en 

es Asistente de Educación Pública, y “cuenta 
con 12 años de experiencia como dirigente 
gremial de los Asistentes de la Educación”, 
según la Biblioteca del Congreso Nacional.  

Karen 
Medina 

Vásquez
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 FOTO: CÁMARA BAJA.

EN EL SENADO

Con el fin de proponer la forma 
y modo de resolver las divergencias 
producidas durante la tramitación 
del proyecto de ley que Crea un 
Registro de Deuda Consolidada, 
se constituyó la respectiva Comi-
sión Mixta, que eligió como presi-
dente al senador Rojo Edwards. 

La instancia -conformada por 
senadores y diputados- está man-
datada a pronunciarse sobre dos 
artículos en particular:Artículo 5, 
referido al acceso al Registro de 
Deuda Consolidada, especificando 
la información que este Registro 
entrega y regulando, en específi-
co, al consentimiento como causal 
de acceso. 

También el Artículo 25, que mo-
difica el artículo 17 de la Ley de 
Datos Personales, agregando como 
fuente de licitud el acceso a infor-
mación positiva de deuda en cier-
tos casos regulados. 

Durante la sesión, en donde par-
ticiparon el ministro y la subsecre-
taria de Hacienda, Mario Marcel y 
Heidi Berner, respectivamente, se 
acordó sesionar el 13 de mayo, de 
11:00 a 13:00 horas, e invitar a ac-
tores involucrados, entre ello, CO-
NADECUS y CMF. 

 Desde Hacienda se explicó que 
el artículo 5 resguarda el derecho a 
olvido financiero, en línea con es-
tándares internacionales al no exhi-
bir información de más de 5 años de 
antigüedad, ni información pres-
crita. “Se recoge propuesta de olvi-
do financiero aprobada en primer 
trámite, pero se hace consistente 
con indicación aprobada en el PDL 
de Datos Personales, en la Cámara”, 
precisó la subsecretaria. 

Registro de deuda consolidada: 
se constituyó Comisión Mixta 
La idea es resolver divergencias producidas durante la 
tramitación del proyecto de ley.

FOTO: SENADO DE CHILE

Para priorizar una agenda legis-
lativa en materia de seguridad so-
cial, económica y pública, la Mesa 
de la Cámara de Diputadas y Dipu-
tados se reunió con el Presidente de 
la República, Gabriel Boric, en el Pa-
lacio de La Moneda. 

En el encuentro participaron la 
presidenta de la Cámara, Karol Ca-
riola y los vicepresidentes Gaspar 
Rivas y Eric Aedo. Asimismo, tam-
bién estuvo convocada la Mesa del 
Senado y acompañaron al Primer 
Mandatario los ministros de Ha-
cienda, Mario Marcel, de Econo-
mía, Nicolás Grau, y de la Secreta-
ría general de la Presidencia, Álva-
ro Elizalde. 

De este modo, ambos poderes 
del Estado concordaron priorizar 
una agenda de 21 proyectos de ley 
(19 de los cuales ya están en trámi-
te en alguna de las ramas del Con-
greso) en materia de productivi-

Congreso y Gobierno acuerdan priorizar 21 proyectos
rrollo económico del país. Por ello, 
reafirmó el compromiso de desa-
rrollar una agenda en corto plazo y 
con plazos definidos y acuerdos co-
munes. “Hacer avanzar algunos de 
los elementos, gran parte de ellos 
incorporados dentro del pacto fis-
cal, en materia de crecimiento eco-
nómico, progreso social y de res-
ponsabilidad fiscal”, puntualizó. 

Añadió que está el compromiso 
de sacar adelante este fast track en 
materia de seguridad social, econó-
mica y pública, en los ámbitos de 
trabajo que se acordó con el go-
bierno. Pero, al mismo tiempo, re-
calcó que el Poder Legislativo es 
autónomo y cada bancada o parla-
mentario tendrá su opinión. “Noso-
tros no estamos comprometiendo 
el resultado. Estamos comprome-
tiendo facilitar el camino y generar 
las condiciones para que esta agen-
da pueda avanzar”.

dad, crecimiento y probidad. 
Al respecto, la presidenta de la 

Cámara de Diputadas y Diputados, 

Karol Cariola, sostuvo que todos 
comparten el objetivo y la prioridad 
de empujar el crecimiento y desa-
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 Agregó que se incorpora una re-
gla de acceso con la finalidad exclu-
siva de hacer seguimiento de un 
crédito vigente, y desarrollar y apli-
car metodologías para la gestión 
del riesgo de pago de dicha obliga-
ción. Esta adición permite que las 
instituciones financieras adecúen 
sus modelos incorporando infor-
mación positiva sobre el compor-
tamiento de pago del deudor (ac-
tualmente ya cuentan con infor-
mación negativa), lo cual debiera 
redundar en menores provisiones 
y por tanto en menores tasas, o 
mejores condiciones de financia-
miento” 

 A su juicio de Heidi Berner, “el 
proyecto resguarda la finalidad en 
el uso de los datos; el deber de eli-
minación luego de su utilización; y 
establece sanciones graves para el 
incumplimiento de estas reglas”. 

 Luego, sobre el artículo 25, re-
cordó que la modificación fue una 
propuesta de senadores de la Co-
misión de Hacienda, “que busca 
que se autorice no solo la comuni-
cación de información sobre obli-
gaciones incumplidas (“deuda ne-
gativa”), sino también sobre obliga-
ciones cumplidas (“deuda 
positiva”)”. 
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INICIATIVAS FLUCTÚAN ENTRE LOS $400 A $450 MILLONES

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

Cerca de $10 mil millones fueron 
destinados a la Región del Biobío 
desde el presupuesto nacional del 
Ministerio de Educación en el mar-
co del Programa de Fortalecimien-
to de la Educación Pública, que en 
total cuenta con $50 mil millones a 
nivel nacional para 2024.  

La convocatoria es para infraes-
tructura y se planifica entregar den-
tro de los 26 establecimientos que 
resultaron con proyectos elegibles 
en 2023, pero que no alcanzaron a 
entrar en la lista de financiamiento.  

El año pasado por este ítem se 
adjudicaron recursos para 19 inicia-
tivas en la Región del Biobío, por un 
total $7.037 millones. Y este viernes 
se anunció en la oficina de la Sere-
mi de Educación a los 21 municipios 
con proyectos elegibles sobre este 
nuevo proceso 2024. 

En la reunión participaron repre-
sentantes de los 21 municipios, 
principalmente alcaldes de comu-
nas de la Provincia del Biobío como 
Mulchén, Quilleco y Quilaco; y de la 
Provincia de Arauco, como Cañete.  

El seremi de Educación de la Re-
gión del Biobío, Carlos Benedetti, se-
ñaló que “este es un fondo nacional, 
que tiene que ver con la disposi-
ción del Gobierno a dar respuesta a 
la problemática de infraestructura. 
Es un fondo, llamémosle, especial 
porque está destinado a aquellos 
sostenedores que presentaron pro-
yectos de conservación en el año 
2023 y que fueron técnicamente ele-
gibles, más no financiables. El tra-
bajo está hecho en un gran porcen-
taje y sólo pasa una revisión mera-
mente administrativa”. 

Para este nuevo proceso de pos-
tulación se tiene considerada una 
inflación del proyecto del 5% aten-
diendo a la Economía. Referente a 
si los recursos está asegurando para 
todos los proyectos que se presen-
tarán, el seremi de Educación, acla-
ró que “más que asegurado, tienen 
una alta posibilidad, porque ade-
más a nivel nacional se tiene que ha-
cer el cruce con aquellos proyectos 
que ya han tenido otros financia-
mientos, por tanto esos quedarían 
fuera, aumentando las posibilida-
des de adjudicación de los proyec-
tos que se mantienen en este con-
cepto de técnicamente elegible, 
pero no financiados”.  

Sobre situaciones como la lejanía 
o ruralidad de los municipios y es-
tablecimientos, si aquellos son con-
siderados en la entrega de fondos 
por parte del Ministerio de Educa-
ción, Carlos Benedetti, indicó que 
“efectivamente la vulnerabilidad de 

Más de $10 mil 
millones destinó 
Educación a proyectos 
de infraestructura  
en la Región 

FOTOS: MUNICIPALIDAD DE MULCHEN.

Municipios más 
lejanos a 

Concepción 
marcaron mayor 

presencia en la 
reunión 

informativa de la 
Seremi del ramo, 
sobre proceso de 

postulación de 
recursos. 

CON RECURSOS  
de 2023 en 
Mulchén se repara 
el Liceo Crisol.

“Sabemos que a través 
de la educación 
podemos hacer que los 
pueblos crezcan”. Pablo 
Urrutia, alcalde de Quilaco.

“Las mejoras consisten en 
piso, techumbres, porque 
son colegios que tienen 
bastante data”. Rodrigo 
Tapia, alcalde de Quilleco.

“Se ha hecho muy poco en Chile 
respecto a descentralización. 
Estos son grandes pasos que 
hay que potenciar”. Jorge Rivas, 
alcalde de Mulchén.

ACTUALMENTE   
este liceo está en 
proceso de 
ejecución de obras. 
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centralización. Estos son grandes 
pasos que hay que potenciar”.  

“No podemos seguir esperando 
que todo se decida desde Santiago, 
y el hecho de colocar recursos a 
disposición de la Región, avanzar 
en temas de descentralización son 
pasos importantes porque quie-
nes más conocen la realidad de sus 
territorios somos quienes estamos 
acá”, argumentó el alcalde de Mul-
chén. 

Cabe señalar que los proyectos 
tienen hasta el 29 de mayo para ac-
tualizar la información, tienen que 
hacerlo los sostenedores de los es-
tablecimientos que obtuvieron la 
catalogación de elegibles mediante 
el sitio web inframineducenlinea.cl.     

 
Gore 

Con el fin de complementar aque-
llos proyectos que no logran los re-
cursos centralizados, desde el Go-
bierno Regional del Biobío, tam-
bién existe financiamiento para 
infraestructura educacional y su-
marse a los fondos asignados por el 
Ministerio de Educación. Aseguran 
que como proyecto emblemático 
tienen el que consiste en más de 
$1.100 millones en la normaliza-
ción del Colegio Galvarino de Lo-
mas Coloradas.  

La Reposición de la Escuela Espe-
cial F-451 DE Tomé por $1.878 mi-
llones, la Reposición de la Escuela 
Fronteriza E-970 en Ralco por $88 
millones.  

La nueva infraestructura de la Es-
cuela Escuadrón en Coronel, recibió 
inversión de más de $7 mil millones 
con financiamiento compartido 
con 5 mil millones provenientes del 
Mineduc y $2 millones del Gobier-
no Regional del Biobío.

los establecimientos es un factor 
que incide y se considera a la hora 
de hacer la evaluación respectiva. 
En ese sentido, tenemos varios pro-
yectos postulados que tienen que 
ver con comunas más alejadas del 
radio urbano, del centro de la Re-
gión que es Concepción. Bordean 
los $400 o $450 millones de pesos, 
por tanto también es una cifra con-
siderable a la hora de responder al 
mejoramiento de un establecimien-
to educacional”. 

El alcalde de Quilaco, Pablo 
Urrutia, señaló que el proyecto que 
están postulando en esta ocasión 
es de $450 millones aproximada-
mente y trata de la reposición del 
único liceo con el que cuentan en 
la comuna que recibe a cerca de 
450 alumnos. “La verdad es que es-
tán en malas condiciones, y tam-
bién nos ayudará a tener una pla-
taforma inclusiva”, dijo. 

“Sabemos que a través de la edu-
cación podemos hacer que los pue-
blos crezcan, nosotros el año pasa-
do pudimos a través de este mismo 
fondo de conservación dejar dos 
colegios rurales nuevos, Loncopan-
gue por $300 millones de pesos que 
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también es multicultural y el Ru-
calhue por $180 millones de pesos, 
así que hoy día estamos muy con-
tentos, con harta esperanza”, esta-
bleció el alcalde Urrutia.   

“Estamos contentos porque sen-
timos que de esta forma también se 
descentraliza el presupuesto del 
país, siempre hablamos de que todo 
pasa en Santiago o en Concepción. 
Que bueno que llegue a Quilaco”, 
afirmó.  

En tanto, el alcalde de Quilleco, 
Rodrigo Tapia, detalló que en su co-
muna postularán proyectos para el 
Liceo Francisco Bascuñán y la Es-
cuela de Villa Mercedes. “El primer 
proyecto es de  $449 millones. Y la 
Escuela de Villa Mercedes de $325 
millones de pesos aproximadamen-
te. Las mejoras consisten en piso, te-
chumbres, porque son colegios que 
tienen bastante data. Por ejemplo, 
necesitamos ventanas termopanel, 
porque Quilleco es una comuna 
cordillerana”, indicó.  

Una gran iniciativa, de verdad. 
Qué bueno que me preguntan, por-
que nosotros, como alcalde de co-
munas, como las nuestras que son 
cordilleranas con escasos recursos, 

no tenemos otra línea de financia-
miento más segura que esta. Así es 
que nos parece una iniciativa súper 
buena. Esperamos que sí, efectiva-
mente, este año, al menos de los 
dos proyectos, alguno de ellos sea fi-
nanciado. 

Jorge Rivas, el alcalde de Mulchén, 
manifestó que “el proyecto principal 
es la conservación del Colegio Villa 
de la Granja que ya tiene varios 
años. Eso significa que hay desgas-
te también de la infraestructura y 
que es importante mejorarla y en-
tregarle las mejores condiciones a 
nuestros estudiantes”.  

El costo de este proyecto, según el 
edil, fluctúa dentro de los $200 a 
$300 millones. “Nuestros agradeci-
mientos son para el director del De-
partamento de Educación, con todo 
el equipo técnico que se dedica a 
trabajar en temas de infraestructu-
ra”, indicó. 

Sobre la descentralización de los 
recursos, Rivas, comentó que “yo 
soy administrador público de pro-
fesión y escuché hablar de los temas 
de descentralización en la década 
del 90. Se ha hecho muy poco en 
Chile respecto al tema de la des-

FOTOS: MUNICIPALIDAD DE QUILACO. 

LA ESCUELA  
Loncopangue de 
Quilaco también se 
reparó con 
recursos de 2023.

ESTUDIANTES 
serán beneficiados.

se inyectaron a Educación en 
todo el país, de los cuales 
$10 mil se destinaron a la 
Región del Biobío.  

mil millones
$50

lejanas a Concepción, se 
interesaron por asistir a la 
reunión informativa: de 
Cañete, Quilaco, Quilleco y 
Mulchén.   

Alcaldes de 
comunas bastante 



Ciudad
8 Diario Concepción Sábado 11 de mayo de 2024

Ciudad

Coronel y su 
Plaza de Armas

CUENCA DEL CARBÓN
FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Como en cada ciudad, este espacio se 
constituye como un punto de suma 
importancia de recreación y encuentro de 
la comunidad.

ESPECIAL para 
el paseo diario.

MUCHOS ESPACIOS verdes en toda su extensión.

LA PILETA en la mitad de la plaza.

ESPACIO muy concurrido por los adultos mayores.
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Vacunación contra la Influenza A 
registra baja adherencia en la Región: 
solo un 51% de avance

TAMBIÉN PREOCUPA SITUACIÓN DE COVID-19

A pesar que a nivel regional existe 
una alta circulación de virus respira-
torios, liderada por el Covid-19 en un 
48,9%, seguido por el Rinovirus con 
24,2% y la Influenza A en 13,2%, Bio-
bío registra una baja adherencia a los 
distintos procesos de vacunación.  

De hecho, según detalló Paola Se-
púlveda, encargada regional del pro-
grama nacional de Inmunizaciones 
de la Seremi de Salud, en Biobío se 
observa un lento cumplimiento en la 
vacuna contra el Covid-19. “Se con-
tabilizan 30 mil 265 personas inmu-
nizadas, que corresponde al 13,4% de 
avance respecto a los grupos priori-
zados, correspondientes a adultos 
mayores, personas  con enfermeda-
des crónicas, inmunosuprimidos y 
embarazadas”. 

En cuanto a la vacunación contra 
la Influenza A, la encargada regional 
de la Unidad de Epidemiología de la 
Seremi, Andrea Gutiérrez,  confirmó 
que la campaña presenta sólo un 
51% de avance, sumando 415 mil 32 
personas inmunizadas.  

Por grupo objetivo, detalló que el 
personal de salud pública cuenta con 
un 82,5% de cumplimiento; usuarios 
y personal de establecimientos de 
adultos mayores 75%;  salud del sis-
tema privado 71,7%,  trabajadores 
de la educación 70%, enfermos cró-
nicos de 11 a 58 años suman sólo el 
58,7% y un 55,4% en menores de 6 a 
10 años. 

Las menores adherencia al proce-
so de protección contra la Influenza 
A están en criadores de cerdos y po-
llos que alcanzan el 46,9%, adultos de 
60 y más 45,2%, embarazadas 33,4% 
y el grupo “capullo prematuro” con 
11,7%.  

Respecto al virus sincicial, que ac-
tualmente representa sólo un 0,2% de 
los virus circulantes en la Región, la 
encargada regional del programa na-
cional de Inmunizaciones de la Sere-
mi de Salud, aseveró que hasta el 3 de 
mayo se contabiliza un total de 4 mil 
481 menores inmunizados con la fór-
mula Niservimab. 

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Encargada regional de la Unidad de Epidemiología de la Seremi confirmó que la campaña presenta solo 
415 mil 32 personas inmunizadas. 

gional de la Unidad de Epidemio-
logía de la Seremi, aseveró que es 
vital que los padres inmunicen a los 
menores contra el virus respirato-

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

dosis suministradas. No se entregó 
un porcentaje de padres que en la 
Región se han negado a que los me-
nores la reciban, pero sí se indicó 
que a nivel nacional sólo un 90% de 
los recién nacidos la ha recibido.  

Andrea Gutiérrez, encargada re-

En torno al avance de la protec-
ción  a menores de 6 meses, que se 
realiza con un  anticuerpo mono-
clonal que protege del virus respi-
ratorio sincicial, Sepúlveda indi-
có que a un mes de iniciado el pro-
ceso  ya se contabilizan 4 mil 481 Continúa en pág. 10
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rio sincicial, pues “la administra-
ción del medicamento previene 
que los pequeños enfermen grave-
mente o, incluso, que fallezcan por 
esta causa”.  

Recalcó que no se debe olvidar 
que el virus respiratorio sincicial es 
la primera causa de hospitalización 
en niños pequeños y también que 
una de sus principales complicacio-
nes es sufrir una neumonía  y morir 
a causa del virus.  

Al 6 de mayo a nivel regional, la dis-
ponibilidad de camas UCI en el sec-
tor público y privado alcanza el 
22,5%; mientras que la disponibilidad 
de camas UTI es del 4,7%.  Los pa-
cientes respiratorios ocupan el 29% 
de las camas UCI y el 7,4% de las ca-
mas UTI. 

 
Estrategias   

La encargada regional del pro-
grama nacional de Inmunizaciones 
de la Seremi de Salud aseveró que 
para aumentar la cobertura en la va-
cunación contra el Covid-19 , así 
como para evitar contagios del vi-
rus respiratorio sincicial, están de-
sarrollando una campaña que for-
talezca el proceso.  

“Entre las estrategias desarrolla-
das con la red asistencial para for-
talecer los procesos de vacunación 
de los grupos de menor cobertura, 
destacan: extensión horaria  en cen-
tros de salud; mantención de pun-
tos de vacunación de lunes a viernes 
en la red asistencial;  habilitación de 
algunos puntos de vacunación los 
sábados en horario AM”. 

Además la especialista indicó que 
están vacunando en establecimien-
tos educacionales, incluidos los jar-
dines infantiles, tarea que está rea-
lizando la Atención Primaria, espe-
cialmente con la vacuna contra la 
influenza.  

De hecho, el seremi de Salud, 
Eduardo Barra, se trasladó hasta el 
Jardín Infantil Pequeña Pewen, ubi-
cado en Barrio Norte, lugar donde 
se vacunó a menores, considerando 
que entre menores de 6 meses a 5 
años sólo se contabiliza un 49% de 
cobertura. 

Juan Domingo Parada, director re-
gional (s) de la Junta Nacional de Jar-
dines Infantiles (Junji), destacó la re-
levancia de la inmunización para 
que los menores estén preparados 
para enfrentar el invierno, y así dis-

tilación y la humedad, así como el 
contacto de personas sanas con otras 
enfermas. 

“Adicionalmente, el participar de  
aglomeraciones en condiciones am-
bientales adversas y alta circulación 
viral, aumentan la posibilidad de ca-
sos y brotes”. 

Recalcó que los virus actúan de 
manera competitiva y “año a año su 
presentación es diferente por las ca-
racterísticas propias entre ellos. A 
veces se adelanta uno respecto al 
otro y otras veces aprovechan de co-
circular junto a otros virus, situación  
que agrava los cuadros respirato-
rios”. 

La autoridad de Salud recalcó 
que considerando el aumento de la 
circulación viral que, además, pue-
de aumentar el uso de camas críti-
cas en los centros hospitalarios, es 
necesaria la vacunación de meno-
res de 6 meses a 5 años”, dijo y agre-
gó que realizan un llamado a adul-
tos mayores y embarazadas, que 
presentan bajas coberturas, a acce-
der a la inmunización que puede 
salvar vidas.  

Además de la vacunación, la auto-
ridad sanitaria recalcó que existen 
medidas de prevención de enferme-
dades respiratorias como: taparse la 
boca al estornudar o toser, lavarse 
constantemente las manos, evitar 
lugares concurridos, cambios brus-
cos de temperatura, así como no lle-
var a niños a visitar enfermos y evi-
tar la contaminación intradomici-
liaria, entre otros.
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813 mil
788 personas deberían 
recibir la vacuna contra la 
Influenza, sin embargo hasta 
el momento sólo 415 mil 32 
han recibido la dosis. 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE TALCAHUANO

minuir la posibilidad de cursar enfer-
medades respiratorias. “El trabajo 
en red permite que los equipos de sa-
lud se trasladen a nuestros estable-
cimientos para realizar la vacuna-
ción en un lugar seguro, resguarda-
do y acompañados por sus 
educadoras y técnicos”. 

En tanto, Rodrigo Placencia, di-
rector del Cesfam Tucapel, centro 
que realizó la vacunación, invitó a la 
comunidad a vacunarse asegurando, 
que se ha reforzado, con presupues-

to municipal, la atención. “En parti-
cular, en el Cesfam  Tucapel, estamos 
vacunando desde las 08.00 horas has-
ta las 20.00 horas y también los sába-
dos”, comentó 

 
Influyen en contagios 

Andrea Gutiérrez, encargada re-
gional de la Unidad de Epidemiolo-
gía de la Seremi, aseguró que en el au-
mento de los distintos virus que cir-
culan, tanto en otoño como invierno, 
influyen factores como el frío, la ven-

FOTO: CC

Viene de pág. 9
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“A través del Programa de Segu-
ridad de EFE Sur buscamos preve-
nir y disminuir las situaciones de 
riesgo al interior de los trenes, 
pero también en los cruces, don-

de circulan miles de personas a 
diario”, dijo Baeza. 

“Cruza Seguro es una aplicación 
que avanza en esta dirección, es un 
nuevo paso en nuestro compromi-

En seminario relevan la necesidad de la 
protección de los humedales de la Región

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

EFE Sur lanza aplicación móvil 
que busca evitar accidentes al 
cruzar la línea férrea

La Empresa de Ferrocarriles del 
Estado, a través de su filial en la 
zona, EFE Sur informó este vier-
nes que ya se encuentra disponi-
ble para descargar, una nueva apli-
cación para dispositivos móviles 
que busca proporcionar mayor 
seguridad tanto a los usuarios del 
Biotren como a las personas que 
conviven diariamente con cruces 
peatonales o la vía férrea.  

Se trata de la App “Cruza Segu-
ro”, creada para alertar a las per-
sonas de la presencia de un tren 
cercano a su posición. Con esto, 
los usuarios serán advertidos a 
través de alertas en vivo cuando el 
Biotren o un tren de carga esté 
próximo a un cruce.  

También las personas podrán 
configurar que, por ejemplo, se 
interrumpa la música que esté 
escuchando, lo que refuerza la 
prevención en zonas más propen-
sas a la ocurrencia de acciden-
tes. Estas pueden ser activadas a 
30, 50 o 70 metros entre la perso-
na y el cruce. 

La aplicación muestra un mapa 
en tiempo real con la circulación de 
los trenes más cercanos a la ubica-
ción del usuario de la App lo que 
permite proporcionar una expe-
riencia más enriquecedora y la 
oportunidad de planificar la ruta 
de manera más segura y eficiente 
para los más de 53 mil pasajeros 
diarios que ocupan el Biotren, se in-
dicó desde la empresa ferroviaria. 

 
Más Seguridad  

En  este sentido, el gerente de 
Operaciones Ferroviarias de EFE 
Sur, Pedro Baeza, señaló que la 
aplicación no sólo busca preve-
nir eventualidades sino también 
mejorar la experiencia de los 
usuarios y su entorno.  

so por seguir innovando e incorpo-
rando mejoras para garantizar una 
experiencia de viaje segura y cómo-
da para todos. Juntos podemos sal-
var vidas y seguir relevando al trans-
porte ferroviario como una opción 
atractiva, amigable con el medio 
ambiente y de confianza para to-
dos”, agregó.      

El Programa de Seguridad de EFE 
Sur, que se desarrolla hace años, ha 
contemplado durante los últimos 
meses, la instalación de demarca-
ciones de alta dimensión en diver-
sos cruces ferroviarios de las Líneas 
1 y 2 del Biotren, además de espejos 
panorámicos, el alargamiento de 
barreras y la colocación de hitos 
viales en zonas de cruces y campa-
ñas de seguridad en colegios y cru-
ces ferroviarios, se recordó desde la 
empresa. 

La nueva aplicación está disponi-
ble tanto para dispositivos con sis-
tema operativo Android como para 
los que utilizan IOS.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

PUEDE SER CONFIGURADO PARA EMITIR ALERTA A LOS 30,50 Y 70 METROS DE DISTANCIA 

La App “Cruza Seguro” avisa cuando viene un tren. Además, permite conocer la 
ubicación y distancia del Biotrén de cada una de las estaciones de ambas Líneas.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Los humedales no son sólo un para-
je del que se puede disfrutar a pasos de 
los centros urbanos, sino también un 
ecosistema que por sus características 
puede actuar como barrera ante de-
sastres naturales.  

Precisamente, buscando crear con-
ciencia sobre la importancia que tiene 
proteger los humedales es que se reali-
zó el seminario Gestión de Riesgos de 
Desastres en Humedales Costeros en la 
Provincia de Concepción.  

En la instancia, desarrollada en el 
Centro Eula de la Universidad de Con-
cepción, se expuso sobre la historia 
geológica y los eventos naturales del sis-
tema Humedal Rocuant Andalién, su 
valor estratégico, por ejemplo,  frente a 
procesos de erosión y a la necesidad de 
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contar con ciudades más resilientes. 
El seremi de Medio Ambiente, Pablo 

Pinto, afirmó que es vital proteger los 
humedales urbanos “a propósito de la 
contención de riesgos y desastres”, dijo 
y aseguró que desde la Seremi promue-
ven  la protección de dichos espacios 
a través de la educación ambiental,  
restauración ecológica y  procesos for-
males para declararlos como lugares 
protegidos. 

Octavio Rojas, académico e investi-
gador del Laboratorio de Reducción de 
Riesgos Socionaturales del Centro 
Eula, aseveró que ante los riesgos na-
turales, que cada vez son más comu-
nes, se debe pensar en cómo crear ciu-
dades más resilientes.  

“Concepción tiene un potencial 

enorme respecto de su ecosistema, hu-
medales, lagunas para transformarse 
quizás en la capital verde de Latinoa-
mérica,  sello que nos permitiría, ade-
más, atraer turistas a la Región”. 

Ricardo Barra, director del Centro 
Eula, dijo que el seminario dejó en evi-
dencia la importancia de conservar es-
tos ecosistemas, que ofrecen la posibi-
lidad de mitigar los efectos de los even-
tos climáticos extremos como lluvias 
intensas y las temidas inundaciones 
que conllevan. 

Juan Munizaga, investigador del Eula 
y expositor del seminario, aseveró que 
ante el cambio climático y los fenóme-
nos que se provocan en las costas de 
Chile, especialmente, la erosión, el hu-
medal Rocuant Andalién puede ayudar 
a mitigar los impactos. especialmente, 
por el tipo de vegetación que tiene que 
puede retener el sedimento, controlar 
y estabilizar las zonas de playas, litora-
les y riveras. 

OBITUARIO

Lamentamos profundamente el 
fallecimiento de quien fuera es-
tudiante de la Carrera de de Pe-
dagogía en Historia y Geografía 
de la Facultad de Humanidades 
y Arte de la Universidad de Con-
cepción, Sr. 
 

BENJAMÍN ANDRÉS 
FUENTES PARRA 

(Q.E.P.D.) 
 
Enviamos nuestras más sentidas 
condolencias a su familia, amis-
tades y a toda la comunidad de 
la Facultad de Humanidades y 
Arte, quienes hoy lamentan la 
partida de Benjamín. 
 
Carlos Saavedra Rubilar 
Rector Universidad de Concepción
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Guillermo Pereira, Jorge Fuentealba, Beatriz Millán, Raúl Alcántara y 
Patricio Sandoval.

Universidad de Concepción 
celebró 105 años

Ciudad

Jaime Contreras, Yasna Pereira, Moira Délano, Carlos Saavedra, Ximena Gauché, Óscar Lemanda, Cecilia 
Rubio, Claudio Jiménez, Mónica Badilla y Javier Ramírez.

Con diversas actividades 
conmemorativas, realizadas 
durante la segunda semana 
de mayo, la Universidad de 
Concepción celebró 105 años 
desde su nacimiento en 1919. 
En este nuevo hito, la Casa de 
Estudios destacó la excelencia 
y compromiso con la comuni-
dad. También, se reconoció el 
trabajo de nueve Profesoras y 
Profesores Titulares, destaca-
dos por su labor en docencia, 
investigación y vinculación con 
la sociedad.

Miguel Ángel Quiroga, Álvaro Ortiz, Daniela Dresdner, Paulina Rincón, Iván 
Valenzuela y Carlos Saavedra.

Cecilia Pérez, Ruth Pérez, Bernardo Riffo, Carolyn Fernández, Ernesto Araya, Paulina Rincón, Luis Parra, Paula Díaz 
y Marta Barrios.

Espedio Ibáñez 
y Carlos 
Saavedra.

Viviana Jofré, 
Claudia 

Mardones y 
Margarita 
Marchant.
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Ciudad

Viviana Jofré, Paulina Rincón, Violeta Montero, Ximena 
Gauché, Carla Barría y Carolyn Fernández.

Leonel Pérez, Álvaro Escobar, Carlos Sanhueza y Rodolfo 
Walter.

Jaime Soto, Tabita Moreno, Fernando Venegas y Daniel 
Pereira.

Maruzzella Valdivia, Helen Díaz y Marcela Angulo.

Pablo Catalán, Roberto Riquelme y Raúl Alcántara.

Pedro Pablo Rojas, Claudia Muñoz, Alfredo Meneses y Francisco 
Santibáñez.

Eduardo Cabezas, Cristian Pincheira, Evelyn Vásquez, Miguel Ángel Quiroga, Romina Reyes, Santiago Chávez y 
Rolando Zaror.

Paz Moraga, Ana María Moraga, Jorge Dresdner y Violeta 
Montero.
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Michelle Bachelet Jeria  
es reconocida como  
Visita Distinguida de la 
Universidad de Concepción

EXPRESIDENTA VISITÓ LA CASA DE ESTUDIOS

“Para mí es un tremendo honor ser 
invitada en tal categoría con motivo 
de los 105 años de vida de esta univer-
sidad, que es una de las universidades 
más antiguas del país y que se carac-
teriza por su excelencia académica”, 
relevó Michelle Bachelet Jeria, tras ser 
reconocida como Visita Distinguida 
de la Universidad de Concepción. 

La ceremonia fue encabezada por 
el Rector de la Universidad de Concep-
ción, Dr. Carlos Saavedra Rubilar, jun-
to al Secretario General, Dr. Marcelo 
Troncoso Romero. 

La actividad fue inaugurada con las 
palabras del Rector Dr. Carlos Saave-
dra quien comenzó por destacar que 
“hablar en este momento de Michelle 
Bachelet Jeria es aludir, necesaria-
mente, a un dilatado recorrido de ser-
vicio público en beneficio de las chi-
lenas y chilenos, y también de perso-
nas que sobrellevan sus vidas en otras 
latitudes”. 

“Aquí le otorgaremos la calidad de 
Visita Distinguida; distinción que 
no necesitaría siquiera enumerar 
sus méritos, porque quienes forma-
mos parte de esta comunidad uni-
versitaria también somos parte del 
corazón del pueblo chileno que va-
lora y agradece el esfuerzo de las 
personas que entregan su vida por el 
bienestar de otras y otros”, enfatizó 
el Rector. 

La máxima autoridad universita-
ria hizo un repaso por la trayectoria de 
la exmandataria destacando su apor-
te en materia de derechos humanos, 
tanto en su rol como Presidenta de la 
República de Chile por dos períodos, 
como en espacios multilaterales, tales 
como su rol como Alta Comisionada 
de las Naciones Unidas para los Dere-
chos Humanos. 

“Ella es una de las personas que 
nos debe orgullecer como país, re-
presenta el alcance global de nues-
tro país como una de las lideres mu-
jeres que es reconocida en distintos 
lugares del planeta, estamos felices 
de entregarle este reconocimiento 
acompañado por una amplía canti-
dad de autoridades universitaria, 
destacar la relevancia que tiene el 

FOTOS: ESTEBAN PAREDES DRAKE – DIRCOM UDEC

En el solemne acto de 
investidura se reconoció, 

por sobre todo, la 
trayectoria de la 

exmandataria en materia 
de derechos humanos y su 

aporte al fortalecimiento de 
los mecanismos 

democráticos en Chile y el 
mundo.

escenario geopolítico y quiero partir 
abordando la situación en Gaza, pues 
según las autoridades palestinas, has-
ta el 22 de abril más de 34 mil perso-
nas han muerto, la mayoría mujeres, 
niñas y niños, además de 77 mil perso-
nas heridas, miles de desplazados y 
hoy enfrentando el hambre”, relevó. 

En este contexto, Michelle Bachelet 
destacó las manifestaciones universi-

tarias en Estados Unidos y Europa en 
el marco de la situación en Gaza, en-
fatizando además que este mismo fe-
nómeno de expresión en contra de la 
guerra se ha extendido en otros mo-
mentos de la historia de la humani-
dad. “Esta manifestación ha seguido 
pasos de otras anteriores, como la de 
1968 en contra de la Guerra de Viet-
nam, y las protestas contra el Apar-
theid de 1985”, indicó. 

También mencionó la guerra de Ru-
sia contra Ucrania, que lleva más de 
dos años, y que aún está repercutien-
do en distintos lugares del mundo, in-
cluyendo Chile. Sobre el mismo tema, 
la exmandataria hizo un llamado a no 
olvidar también las crisis humanitarias 
en lugares donde la cobertura mediá-
tica no llega con tanto ímpetu, como es 
el caso de Sahel, Sudán del Sur, Myam-
bar, Haití, entre muchos otros. 

 
Trayectoria en servicio público 

Michelle Bachelet inició su carrera 
política en los setenta, época en la 
que asumió cargos como dirigenta es-
tudiantil, durante el Gobierno de la 
Unidad Popular, y se incorporó a las 
Juventudes Socialistas mientras estu-
diaba Medicina en la Universidad de 
Chile. En 1982 se recibió de Médico Ci-
rujano y, los siguientes cuatro años, se 
especializó en pediatría y salud públi-
ca en el Hospital Roberto del Río. 

Desde ahí en adelante ha mostrado 
un ímpetu volcado hacia el bienestar 
de las personas, el servicio público y 
el respeto irrestricto de los derechos 
humanos. 

Luego del retorno de Chile a la de-
mocracia, se incorporó al Servicio de 
Salud Metropolitano Occidente como 
epidemióloga y luego a la Comisión 
Nacional del Sida. Fue Ministra de Sa-
lud y, dos años más tarde, asumió 
como Ministra de Defensa Nacional, 
convirtiéndose en la primera mujer en 
ocupar este cargo en la historia de 
Chile y América Latina. En 2006, se 
convirtió en la primera mujer electa 
Presidenta en la historia republicana 
de Chile, cargo que volvió a ejercer 
entre el año 2014 y 2018.

Noticias UdeC 
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hecho de desarrollar los roles de 
compromiso público, tal como lo 
ha hecho ella a lo largo de su trayec-
toria, desde su sello profesional 
como médica, pero con una senci-
llez y humildad para alguien que ha 
ocupado cargos tan altos a nivel 
mundial que simplemente sorpren-
den y engrandecen aún más su visi-
bilidad”, agregó el Rector. 

Las crisis humanitarias 
en el mundo 

En su discurso de agradecimiento, 
la expresidenta comenzó por hacer 
un llamado en torno a las guerras y las 
crisis humanitarias que afectan distin-
tos lugares del mundo. “Vivimos tiem-
pos complejos en los que enfrentamos 
crisis y divisiones cada vez más profun-
das, además de una fragmentación del 

El Rector Dr. Carlos Saavedra también destacó el rol de 
la exmandataria en el ámbito internacional, tales como su 
designación como la primera Directora de ONU Mujeres 
y su liderazgo como Alta Comisionada de las Naciones Uni-
das para los Derechos Humanos entre el año 2018 y 2022. 

Además, en años anteriores, fue consultora de la Orga-
nización Panamericana de la Salud, de la Organización 
Mundial de la Salud y de la Agencia de Cooperación Téc-
nica alemana (GTZ), entre otros liderazgos multilaterales 
de la expresidenta. 

“Hoy, Michelle Bachelett Jeria está en este simbólico lu-
gar, donde se muestra el mural Presencia en América La-
tina del muralista mexicano Jorge González Camarena; ello 
como si fuera una hermosa coincidencia entre su recorri-
do nacional e internacional de función pública y el deve-
nir histórico, de nuestro país y del mundo, representados 
en esta magnífica obra”, concluyó el Rector.

Derechos humanos y liderazgos multilaterales



Ciencia&Sociedad
Diario Concepción Sábado 11 de mayo de 2024 15

se verán impactados a través 
de la capacitación docente 
que realizó Explora Biobío 
mediante dos programas. 

Más de 2 mil 
niños y niñas

PROFESIONALES Y TÉCNICOS DE DIVERSOS  
ESTABLECIMIENTOS PARTICIPARON EN DOS PROGRAMAS 

Dos son las iniciativas que en las 
últimas semanas ha desarrollado 
el Proyecto Asociativo Regional 
(PAR) Explora Biobío, ejecutado por 
la Universidad de Concepción 
(UdeC) a través del Centro Interac-
tivo de Ciencias, Artes y Tecnologías 
(Cicat), con las que se impactará 
en la formación integral de niños y 
niñas de la región. 

Se trata del “Programa de Indaga-
ción para Primeras Edades” (PIPE) 
que se orienta a la educación parvu-
laria, y de “¡Eureka!: Un Mundo de 
Ideas” para el primer ciclo de edu-
cación básica. 

Para ambos casos se contempla-
ron dos jornadas de trabajo, duran-
te las cuales integrantes del equipo 
del proyecto local de Explora busca-
ron acercar y promover el aprendi-
zaje e integración de la metodología 
de cada iniciativa que juntas bene-
ficiarán a más de dos mil estudian-
tes que asisten a establecimientos 
de las 33 comunas regionales. 

Y un gran porcentaje de quienes 
accedieron provienen de contextos 
alejados de las grandes urbes don-
de no suelen llegar las actividades, 
destacó Mónica Badilla, directora 
de Explora Biobío, lo que también es 
un objetivo claro de la ejecución de 
este proyecto, porque aseveró que 
“como Explora Biobío apostamos 
por una descentralización”. 

Al respecto, detalló que “al menos, 
un cuarto de quienes participan en 
las iniciativas son de localidades 
rurales, a quienes se les da todas 
las facilidades para participar”. 

 
Desde las primeras edades 

Para acercar la ciencia desde las 
primeras edades, en PIPE se capa-
citan en un modelo de indagación 
a través de estímulos de competen-
cias científicas a educadores y téc-
nicos en educación parvularia o di-
ferencial que trabajan con infantes 
en niveles medio y transición de es-
tablecimientos con reconocimien-
to del Ministerio de Educación. 

En total fueron 60 participantes 
quienes se capacitaron en la ver-
sión de 2024 de este programa, que 
implica llegar a más de 1.700 estu-
diantes de toda la región, destacán-
dose tener al menos una profesional 
de cada una de las 33 comunas en-
tre las tres provincias regionales y 
una de cada cuatro profesionales 
proviene de una localidad rural.  

Una de ellas es la educadora Va-
leria Cabezas, de la Escuela Básica 
Pitril de Alto Biobío, quien valoró la 
posibilidad concreta y efectiva que 
le permitió adquirir nuevas herra-

Educadores se 
capacitaron con 
Explora Biobío para 
promover la reatividad 
y ciencia en sus aulas
Con un alcance a las 33 comunas de la región, el proyecto que 
ejecuta el Cicat-UdeC entregó conocimientos y materiales a 
casi 100 docentes que trabajan con párvulos y escolares de 
primer ciclo de enseñanza básica. 

educación Sandra Urra realizó una 
charla sobre la generación de am-
bientes agradables que promuevan 
la creatividad en el aula. Y la jorna-
da finalizó con una excursión por el 
bosque nativo a cargo del Campus 
Naturaleza de la UdeC, iniciativa que 
busca conservar la biodiversidad y 

promover el bienestar humano con 
diversas acciones dentro de ecosis-
temas nativos que están en las cer-
canías del campus central de la casa 
de estudios en la capital penquista. 

 
Fomentar la creatividad 

“Eureka!” propone un método 

FOTO: EXPLORA BIOBIO.

para promover la creatividad en es-
tudiantes de primer ciclo de ense-
ñanza básica, de primero a cuarto 
básico, cualidad que potencia la in-
novación en el futuro. 

Este año participaron 33 docen-
tes provenientes de 22 comunas 
que alcanzarán a más de 1.100 esco-
lares.  

“Eureka es como un ejercicio 
para que las y los estudiantes pue-
dan indagar en la creatividad que 
tenemos todos y todas”, relevó Ós-
car Rodríguez, profesor de educa-
ción física de la Escuela Virquen-
co de Los Ángeles,  por lo que ase-
guró culminar su capacitación con 
muchas nuevas ideas y ganas de 
implementar la estrategia en sus 
clases.  

Las bases neurobiológicas del 
aprendizaje fueron el tema de la ex-
posición académica que se desa-
rrolló en el marco de esta capacita-
ción, que estuvo a cargo del director 
del Laboratorio de Aprendizaje de 
la Universidad de Magallanes, 
Edgardo Vega. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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PIPE 2023 alcanzó a 
profesionales de las 33 
comunas de la región y 
una de cuatro proviene 
de contextos rurales. 

Explora Biobío implementó 
el “Programa de Indagación 
para Primeras Edades” y 
“Eureka!” recientemente. 

“PIPE” impacta a párvulos 
de nivel medio y transición 
al capacitar a educadoras, 
de las que participaron 60.  

“Eureka!” trabajó con 33 
docentes de escolares de 
primero a cuarto básico 
entre 22 comunas.

mientas. “Venir hasta acá a hacer 
este viaje ha sido muy enriquece-
dor, ya que puedo llevar cosas nue-
vas a donde trabajo, que es una 
zona, como se dice, extrema y ale-
jada de la ciudad”, manifestó. 

En el marco de esta capacitación 
la investigadora en el ámbito de la 
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Investigadores elaboraron un documento que aborda los efectos adversos asociados 
a ciertas fuentes proteicas de origen vegetal de amplio uso para alimentar a 
salmónidos y el impacto de considerar nuevas alternativas nutricionales.

El Centro de Recursos Hídricos 
para la Agricultura y la Minería 
(Crhiam) de la UdeC realizó su sex-
to Encuentro de Estudiantes e In-
vestigadores Postdoctorales, que 
se llevó a cabo mediante dos jorna-
das (7 y 8 de mayo), convocando 
participantes provenientes de di-
versas ciudades y universidades, 
además de la anfitriona.  

El evento se centró en la difusión 
de trabajos de estudiantes e inves-

Crhiam realizó encuentro de investigadores
contó con la destacada presencia 
del doctor Benjamín Piña, investi-
gador del Instituto de Diagnóstico 
Ambiental y de Estudios del Agua 
de España, quien estuvo a cargo de 
dictar la charla inaugural, cuando 
trató la importancia de la gestión 
integrada de los recursos hídricos 
y relevó el rol de la investigación 
para impactar con conocimientos 
que permitan tomar mejores deci-
siones en ese ámbito.

FOTO: INCAR UDEC.

tigadores en diversas áreas relacio-
nadas a los recursos hídricos, quie-
nes presentaron sus resultados que 
culminaron con el reconocimiento 
a las mejores exposiciones en cate-
gorías de pregrado, postgrado y 
postdoctorado.  

Además, la ocasión se transfor-
mó en un espacio de socialización 
y  creación de redes en el ámbito 
científico. 

El sexto encuentro del Crhiam 

RECIENTE POLICY BRIEF ESTÁ DISPONIBLE EN LÍNEA

“Aditivos fitogénicos aplicados en 
dietas funcionales para el mejora-
miento de la salud de salmónidos” 
se titula uno de los más recientes Po-
licy Brief o informe de recomenda-
ciones para políticas públicas que 
elaboró y publicó el Centro Interdis-
ciplinario para la Investigación 
Acuícola (Incar) que lidera la Uni-
versidad de Concepción. 

Son documentos que desarrollan 
distintos investigadores y se publi-
can regularmente para su acceso 
libre, donde abordan evidencias en 
torno a diversas materias vincula-
das con la acuicultura, siendo la sal-
minocultura la principal en Chile, y 
de  impacto para la toma de decisio-
nes y diseño de estrategias para me-
jorar la gestión y desarrollo de la ac-
tividad acuícola nacional. 

 
Nuevo Policy Brief 

El informe lo elaboraron Nata-
cha Santibáñez, Tatiana Pérez, Luis 
Vargas y Alex Romero, investigado-
res de la línea “Salud animal en el 
ambiente marino (RP3)”del Incar. 

Los autores recopilaron informa-
ción actual y relevante de estudios 
sobre uso productos de origen fito-
génico y su aplicación en dietas fun-
cionales de peces que permiten re-
ducir algunos problemas vincula-
dos con fuentes vegetales proteicas 
de amplia utilización.  

En el Policy Brief exponen que soya, 
trigo o guisantes se han utilizado am-
pliamente en alimentación de peces 
por su disponibilidad en el mercado, 
alta palatabilidad, amplia distribu-
ción y calidad nutricional aceptable.  

FOTO: CRHIAM UDEC.

estrategia de manejo que equilibre 
los objetivos tanto económicos de 
la acuicultura con los ambientes y 
sociales, según las definiciones y li-
neamientos disponibles.  

El reciente Policy Brief se puede 
leer y descargar desde la página web 
del centro de excelencia en  
https://centroincar.cl. 
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Incar UdeC publicó informe sobre 
potencial beneficio de usar aditivos 
fitogénicos en la salmonicultura

Pero, advierten, existen efectos 
adversos potenciales de las dietas 
basadas en ingredientes vegetales, 
algas u otras fuentes para las espe-
cies de salmónidos. Los efectos in-
cluyen problemas a nivel intestinal 
derivados de procesos inflamato-
rios, caracterizados por alteracio-
nes en la morfología y funcionalidad 
intestinal, los que pueden llegar a 
ser perjudiciales para los peces. 

En este contexto, los investiga-

dores buscan informar a la socie-
dad, industria acuícola y autoridad 
sobre el desarrollo de nuevas alter-
nativas terapéuticas efectivas y ami-
gables con el medioambiente para 
considerar su aplicación dirigida a 
mejorar la salud y bienestar de pe-
ces en cultivo.  

En este sentido, particularmente 
recomiendan cambios e innovación 
en las políticas públicas que estén ba-
sados en una mejor interacción cien-

cia-empresa-innovación y desde allí 
permitirán abordar de mejor mane-
ra problemas estratégicos del sec-
tor, bajo el marco del enfoque ecosis-
témico para la acuicultura que pro-
mueve el centro de excelencia para 
la sustentabilidad de la actividad 
que se desarrolla el país, en línea con 
lo que impulsan a nivel global entes 
internacionales como la FAO. 

Y es que en términos generales el 
enfoque ecosistémico apunta a una 
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ESTUDIANTES E 
INVESTIGADORES de 
diversas ciudades se 
dieron cita en el evento 
que se realizó en la UdeC.
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PRESENTADAS ENTRE EL 9 Y 19 ABRIL

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

El Servicio de Impuestos Inter-
nos (SII) informó que, finalizada la 
etapa de revisión respectiva, auto-
rizó la devolución del Impuesto a la 
Renta para 58 mil 961 contribuyen-
tes de la Región del Biobío, lo que co-
rresponden al 97% de las declaracio-
nes recibidas entre el 9 y el 19 de 
abril de este año.  

Del total del monto de devolu-
ción solicitado, se autorizó el 90.6% 
lo que equivale a $35.753.376.980. 

De acuerdo con el SII, el número 
definitivo de devoluciones que se-
rán depositadas en las cuentas ban-
carias de las y los contribuyentes, así 
como los montos respectivos, se-
rán informados por la Tesorería Ge-
neral de la República (TGR), una 
vez que ese organismo efectúe las 
compensaciones por deudas tribu-
tarias y pensiones de alimentos, en-
tre otras retenciones. 

La fecha del pago de esta devo-
lución se realizará el martes 14 de 
mayo, para contribuyentes que op-
taron por recibirla vía transferen-
cia electrónica. En el caso de los 
contribuyentes que además soli-
citaron devolución de excedentes 
por el Préstamo Solidario, el de-
pósito se realizará el 15 de mayo, si 
corresponde. 

De acuerdo al calendario de la 
Operación Renta 2024, el próximo 
proceso de devoluciones para quie-
nes presentaron su Declaración de 
Renta entre el 20 y el 26 de abril y op-
taron por transferencia electrónica, 
se realizará el 20 del presente mes. 

 
Colegio de Contadores 

Cristian Maldonado, presidente 
del Consejo Regional del Biobío del 
Colegio Contadores de Chile A.G. 
confirmó que estamos en el térmi-
no de operación renta, sin pago, y en 
el inicio de las devoluciones de im-
puestos de quienes realizaron sus 
declaraciones los primeros días de 
abril, para las que este 14 de mayo 
estarán disponibles los fondos de 
los contribuyentes, “de los cuales 
se espera no tener ninguna contin-
gencia relacionada con diferencias 
entre lo solicitado y las devolucio-
nes, eso si no faltaran a quienes  se 
les han retenido las devoluciones,  
por que deberán tener que esperar 
hasta julio, cuando es el inicio del 
proceso de rectificación”. 

Proceso complejo 
Respecto al balance de la presen-

te etapa, el presidente del Consejo 
Regional del Biobío del Colegio Con-
tadores de Chile A.G apuntó a que  
“este proceso de Operación Renta 
ha sido uno de los complejos, no 

Biobío: SII autorizó devolución 
a más de 58 mil declaraciones 
en Operación Renta 2024
Estas serán pagadas por la Tesorería General de la República (TGR) el 14 de mayo, 
para quienes optaron por recibirla vía transferencia electrónica. El Colegio de 
Contadores reiteró críticas por problemas en el sitio web del Servicio.

próxima operación renta, de ma-
nera que sea un proceso mucho me-
jor en funcionamiento y plazos”. 

Cabe recordar que el período 
para presentar la declaración de 
Renta 2024 finalizó este 10 de mayo 
para declaraciones con devolución 
o sin pago, y terminó el 30 de abril 
para declaraciones con pago. 

En cuanto al ámbito nacional, el 
SII autorizó la devolución del Im-

puesto a la Renta para 706 mil 524 
contribuyentes, que corresponden 
al 96,4% de las declaraciones recibi-
das en el segundo período para de-
clarar Renta. Del total del monto de 
devolución solicitado, se autorizó el 
87,8%, lo que equivale a $537.218 
millones. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P .

por difícil, sino que por problemas 
de la página del Servicio, y ante ges-
tiones nacionales del Colegio de 
Contadores de chile A.G. donde se 
solicitó postergar la fecha de decla-
ración de renta, sin éxito. Es por 
ello que en muchos contadores que-
da la sensación de que no se hizo 
nada, pero la verdad que se hizo 
mucho, pero no se logró nada, espe-
remos trabajar desde ahora para la 

Problemas de la 
página del Servicio
“Este proceso de Operación Renta ha 
sido uno de los complejos, no por difícil, 
sino que por problemas de la página del 
Servicio”.
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97% de las declaraciones recibidas entre el 9 y el 19 
de abril corresponde a las 58.961 devoluciones 
a contribuyentes de la región del Biobío.  
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NUEVO COMPONENTE DEL PACTO POR EL CRECIMIENTO ECONÓMICO

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Abordando un nuevo componente 
del Pacto por el Crecimiento Económi-
co, el ministro de Hacienda, Mario Mar-
cel, presentó a la Comisión de Hacien-
da de la Cámara de Diputadas y Dipu-
tados el proyecto de ley que crea la 
Agencia para la Calidad de las Políticas 
Públicas y la Productividad. Esta nue-
va entidad tendrá autonomía respecto 
del ciclo político, y su objetivo será pro-
pender al impacto positivo de las inicia-
tivas de política pública sobre la efi-
ciencia y el bienestar, velando por el uso 
eficiente de los recursos y el ejercicio de 
las facultades del Estado. 

En su presentación, el ministro ahon-
dó en la necesidad de avanzar en la 
creación de esta entidad y explicó que 
a nivel público “todos los años se eva-
lúan 20 o 25 programas. Con los años, 
con todo lo que se ha acumulado has-
ta ahora, desde el 2018, se han hecho 
137 evaluaciones que abarcan 241 pro-
gramas, correspondientes a una oferta 
programática de 700 programas públi-
cos. Y por lo tanto eso significa que 
Chile, en términos de desarrollo de ca-
pacidad en materia de evaluación, es-
tamos muy avanzados”.  

Continuó la autoridad, “pese a esa ex-
periencia, hay ámbitos que no están 
sistemáticamente abordados, por 
ejemplo, la evaluación de impacto regu-
latorio. Y en lo que es la evaluación de 
resultados, se evalúa entre 6% y 8% de 
la oferta programática anualmente. 
Buscamos que esas cifras se acerquen 
a un porcentaje del 25%”.  

La iniciativa propone que, entre sus 

Presentan Proyecto de Ley que crea 
la Agencia para Calidad de las 
Políticas Públicas y Productividad

El trámite en dependencias del Congreso fue encabezado por 
el encargado de la cartera, el ministro Mario Marcel.

 FOTO: HACIENDA.

“Lo que hace esta agencia es que in-
tegra 100% a la Comisión Nacional de 
Evaluación de Productividad. No es que 
se quede un cascarón vacío en otro lado 
y la gente se vaya a esta agencia. Se tras-
lada toda la función y todo el equipo se 
incorporará a esta Agencia. Lo mismo 
que todo el equipo que se dedica a eva-
luación en la División de Control de 
Gestión de la Dirección de Presupues-
tos. Dado que su expertise está más li-
gada a las regulaciones y a la producti-
vidad, probablemente ello va a ser la 
base de lo que haga la Agencia en esa 

Talcahuano: realizan fiscalización a 
transporte de carga en Puerto San Vicente

controles de identidad, 61 contro-
les vehiculares y 11 infracciones al 
tránsito por distintos motivos. 

En esa línea, el comisario de la 
Segunda Comisaría de Talcahua-
no, mayor Carlos Araneda, asegu-
ró que “este es uno de los primeros 
operativos que desarrollaremos 
en el Puerto San Vicente, pues a 
contar de junio y julio se proyecta 
un aumento importante de camio-
nes, lo que generará un caos vial en 
el sector”.

Se desarrolló una amplia fiscali-
zación a vehículos de transporte 
de carga en el ingreso y salida del 
Puerto San Vicente de Talcahuano. 

La instancia, donde participó la 
Dirección de Seguridad Pública de 
Talcahuano, en conjunto con la 
Empresa Portuaria de Talcahuano, 
Carabineros, Delegación Presiden-
cial, Subsecretaría de Prevención 
del Delito, Armada y Aduanas, con-
tó con un importante despliegue te-
rritorial en avenida Almirante La-

 FOTO: MUN. DE TALCAHUANO.

materia; mientras que el personal que va 
a venir de la Dirección de Presupuestos, 
cuya expertise es la evaluación de pro-
gramas, será la base para esa función”, 
detalló Marcel respecto de los traspasos 
de dotación de la CNEP y Dipres.  

“La Agencia entrará en operaciones 
un año después de promulgada la ley. 
El proyecto establece que para la elabo-
ración del Plan Anual de Evaluación 
de Resultados, la Agencia deberá con-
sultar a los ministros y ministras de 
Hacienda, Segpres, Economía, MIDE-
SO y a la Comisión Mixta de Presu-
puestos, para reforzar su vínculo con el 
ciclo presupuestario”, explicó la subse-
cretaria Heidi Berner.
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funciones principales, la Agencia rea-
lice evaluaciones Ex-Post, que actual-
mente recaen en la Dirección de Presu-
puestos (DIPRES), guiada por un Plan 
Anual de Evaluación que se consulta-
rá a los(as) ministros(as) de Hacienda, 
Secretaría general de la Presidencia, 
Economía, Desarrollo Social y a la Co-
misión Mixta de Presupuestos del Con-
greso Nacional. También se encargará 
de las buenas prácticas regulatorias y 
la evaluación de impacto regulatorio 
ex-ante, ejerciendo funciones rectoras, 
fijando estándares, guías metodologías 

y procedimientos.  
Asimismo, entregará recomendacio-

nes sobre problemas públicos y de pro-
ductividad, asumiendo funciones que 
actualmente ejerce la Comisión Nacio-
nal de Evaluación y Productividad 
(CNEP) y, a su vez, la Agencia podrá ga-
tillar por sí misma estos procesos. Res-
pecto de mecanismos de mejora, acom-
pañará a organismos responsables en 
la elaboración de planes para acoger re-
comendaciones que emanen de proce-
sos de evaluación ex–post y hacerles se-
guimiento. 

torre, además del sector Arenal y 
Gaete. 

Al respecto, el alcalde Henry 
Campos valoró el procedimiento 
explicando que “este tipo de fisca-
lizaciones se hacen necesarias a 
fin de proponer un reordenamien-
to, tanto en el acceso al Puerto 
San Vicente, como en la genera-
ción de medidas de seguridad tras 
las denuncias de asaltos y robos a 
camiones”. 

El procedimiento registró 97 
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Los Objetivos de Desarrollo Sostenible, 
son un conjunto de 17 propuestas adopta-
das por todos los países miembros de las 
Naciones Unidas (ONU) en septiembre de 
2015. La Universidad de Concepción aporta 
a los ODS desde 93 carreras de pregrado, 15 
programas de postgrado, 62 programas de 
diplomado y 10 cursos MOOC. En los últimos 
años, 4071 publicaciones y 845 proyectos 
de investigación liderados por la UdeC 
aportan a algún ODS, así como 9963 activi-
dades y 213 proyectos de Vinculación con el 
Medio, y ahora esta muestra que ya se 
encuentra en exhibición. 

“ACCIÓN ODS: EL FUTURO SERÁ SOSTENIBLE”
A comienzos de este año, CICAT dio a 

conocer su más reciente exposición llama-
da: “Acción ODS: El futuro será sostenible”, 
proyecto que el Centro Interactivo se adju-
dicó en el Concurso Nacional Ciencia Públi-
ca para el Desarrollo de Espacios Públicos 
Regionales de Divulgación y Socialización 
del Conocimiento, con el financiamiento 
del Programa Ciencia Pública pertenecien-
te a la División Ciencia y Sociedad del 
Ministerio de Ciencia, Tecnología, Conoci-
miento e Innovación.

“Siempre nuestro equipo busca crear 
muestras cuyo contenido científico sea de 
actualidad y relevancia social. En ese senti-
do, es que Acción ODS se levanta con la 
finalidad de acercar estas temáticas a 
acciones concretas que puedan ser recono-
cidas por toda la comunidad en su día a día”, 

Acción ODS: Desarrollo y compromiso 
colectivo en el Biobío

Delegación brasileña 
realiza Intercambio 
Científico Cultural en 
el Biobío gestionado 
por Ciencias 
Biológicas UdeC

declaró Mónica Badilla, directora de CICAT. 
“Acción ODS” se generó con la asesoría 

científica de la Dra. Gladys Vidal, directora 
del Centro de Recursos Hídricos para la 
Agricultura y la Minería, CRHIAM; para acer-
car el contenido científico de forma lúdica e 
interactiva. Por su parte el centro de recur-
sos hídricos, ha llevado a cabo diversas 
charlas municipales con la finalidad de dar 
a conocer la aplicación práctica de los ODS 
en el ámbito local. 

La muestra fomenta el cuidado 
medioambiental y las buenas prácticas 
sociales, relevando los 17 Objetivos de 
Desarrollo Sostenible propuestos por la 
ONU, como una hoja de ruta para la Región 
del Biobío, así lo mencionó la Dra. Gladys 
Vidal: “Nuestra motivación para apoyar 
este proyecto radica en la importancia que 
tienen los ODS para avanzar hacia una 
sociedad más sustentable, donde el desa-
rrollo y crecimiento sea compatible con la 
protección de nuestro planeta, especial-
mente en el contexto de cambio climático. 
Para CRHIAM, contribuir a los ODS es parte 
de nuestra misión institucional, por tanto, 
nos sentimos muy contentos con haber 
aportado a través de la asesoría científica y 
la elaboración de un manual para escola-
res a esta muestra que, sin duda, beneficia-
rá a cientos de estudiantes.”.

Esta exhibición continúa disponible en 
Avenida Cordillera #3582, Coronel, Biobío; a 
pasos de la estación de Biotrén Los Canelos 
y se puede visitar reservando las entradas 
en cicat.cl

Este lunes, 6 de mayo, comenzó 
oficialmente la experiencia del Inter-
cambio Científico Cultural Chile- 
Brasil 2024, proyecto impulsado por el 
Centro de Microscopía Avanzada 
(CMA) Biobío, perteneciente a la 
Facultad de Ciencias Biológicas (FCB) 
UdeC y el Municipio de Murici, Brasil.

La delegación de jóvenes entre 13 y 15 
años estará por casi dos semanas en 
el Gran Concepción, donde aprende-
rán de la cultura y del territorio de la 
Región del Biobío gracias a visitas 
guiadas por el Parque Museo Pedro 
del Río Zañartu, el Parque Isidora 
Cousiño de Lota y recorridos en el 
campus central UdeC.

La muestra inaugurada por CICAT en enero de 2024 ya cuenta con más 
de 11 mil visitantes que han disfrutado y aprendido acerca de los Objeti-
vos de Desarrollo Sostenible (ODS).

Murici, mi querida
Autor: João Matheus da Silva

En tierras de Murici el sol brilla sonriendo,
Entre campos de caña de azúcar, el río brilla.
Ciudad de encantos, historia y tradición,
Murici, amada patria, tierra de emociones.

Sus calles tranquilas cuentan mil secretos,
De un pueblo trabajador, de alma gentil.
El verde de sus campos, el azul del cielo infinito,
Murici, joya rara, así eres hermosa.

En cada esquina aparece una sonrisa,
En la plaza, en el mercado, la vida late.
Ay querido Murici, en tus brazos estoy envuelto,
Orgulloso de ser parte de tu regazo.

En las noches estrelladas brilla tu luz,
Murici, ciudad amada, tú eres mi hogar, mi cruz.
En versos te celebro, en el amor te contemplo,
Murici, en mi corazón, eres eterna.
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CineLebu tendrá miscelánea versión 
2024 en distintas comunas de la Región

DESDE MAÑANA Y HASTA EL 18 DE MAYO

Mañana a las 17.30 horas, la Plaza 
de Armas de Lebu se viste de gala 
para dar inicio a su gran fiesta cine-
matográfica, con la esperada alfom-
bra blanca que marca el comienzo 
del Festival Internacional de Cine de 
Lebu o CineLebu en su versión 2024. 

Ceremonia de apertura que con-
tará con el estreno nacional del cor-
tometraje ganador del Goya 2024 
“To Bird Or Not To Bird”, del director 
de animación español Martín Ro-
mero; y con el cortometraje realiza-
do por niños de Lebu “Sofía y los es-
píritus del bosque”. Asimismo, el 
evento dominical contará con la pre-
sencia de la destacada actriz y can-
tante, Amaya Forch, quien deleitará 
al público con el show en vivo “In-
comparable”. 

“Lebu no sólo se transforma en el 
epicentro del cine chileno e interna-
cional, sino que también en un esce-
nario donde convergen la pasión por 
el séptimo arte y el espíritu de la co-
munidad lebulense. Es un honor dar 

FOTO: CEDIDA CINELEBU.

El festival de cine más importante del Biobío arrancará una nueva 
edición, con una programación que va más allá de sólo su sección 
de competencia y que apunta al público familiar de Lebu, Cañete, 
Isla Mocha y Concepción. Todo con entrada liberada. 

tará el director del Observatorio Ma-
malluca y muestra especial interac-
tiva junto al MIM”, detalló Pino. 

Posteriormente, del 16 al 18 de 
mayo el festival se traslada al Teatro 
Biobío (TBB) con las exhibiciones 
gratuitas de las películas “Spider-
Man: Across the Spider-Verse”, 
“Oppenheimer”, “Poor Things”, 
“Luca” y “Bob Marley: One love”, ade-
más de realizarse la ceremonia de 
clausura del evento con la participa-
ción de Pablo Ilabaca y el show “Me-
lodías y estructuras en imágenes”. 
Detalles en www.teatrobiobio.cl. 

También la extensión de CineLe-
bu en Concepción contempla acti-
vidades en la Biblioteca Municipal 
penquista, Artistas del Acero, Aula 
Magna y Sala de Exposiciones del 
Arzobispado de Concepción, y en el 
Punto de Cultura Federico Ramí-
rez de la Municipalidad de Concep-
ción. “Habrá exposiciones, prota-
gonistas del cine junto a Chile Acto-
res y Gestionarte, realidad virtual, 
largometrajes, competencias y con-
versatorios. Diversas actividades 
que pueden disfrutar en familia, de 
manera gratuita, gracias al apoyo 
del Ministerio de las Culturas, las Ar-
tes y el Patrimonio y a la Municipa-
lidad de Lebu”, concluyó la directo-
ra de CineLebu.     

Para saber más sobre la edición 
2024 de este evento visitar su sitio 
web www.cinelebu.cl y su cuenta de 
Instagram @cinelebu.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

FOTO: CEDIDA CINELEBU.

AL IGUAL QUE EL AÑO PASADO el Teatro Biobío acogerá el sábado 18 
de mayo -19.00 horas- la ceremonia de premiación y clausura del Festival 
de Cine de Lebu 2024, cuyos pormenores transmitirá Mundo Pacífico.
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CLAUDIA PINO  
(arriba) lidera 
desde hace más de 
24 años esta gran 
cita fílmica, siendo 
Lebu (izquierda) 
una de las plazas 
fijas del festival en 
cada versión.

ca”, expresó Claudia Pino, directora 
del Festival Internacional de Cine 
de Lebu. 

El festival, que ha crecido en pres-
tigio y reconocimiento a lo largo de 
sus 24 años de vida, ofrece una pla-
taforma única para que cineastas 
puedan exhibir sus trabajos ante el 
público regional, nacional e incluso 
internacional. “Para Lebu, el festival 
es parte del patrimonio cultural de 
la ciudad, tanto por su trayectoria y 
como por la importancia que tiene. 
Sobre todo en llevar el nombre de la 
ciudad a distintos rincones del mun-
do”, enfatizó  Cristian Peña, alcalde 
de Lebu. 

 
Contundente programación 

CineLebu 2024 no sólo marca la 
celebración del cine mediante su 
competencia de películas tanto na-
cionales como internacionales -en 
sus siete categorías incluyendo vi-
deoclip-, sino que también se desta-

ca como una plataforma de enri-
quecimiento cultural para la Región 
y mucho más allá de Lebu. 

Esto con eventos que abarcan des-
de proyecciones, talleres interactivos 
y hasta actividades educativas, el 
festival se ha convertido en un pun-
to de encuentro anual para cineas-
tas, artistas y entusiastas del séptimo 
arte de manera transversal y  para to-
das las edades. 

Así, las actividades puntualmen-
te en Lebu, tras su inauguración se 
extenderán hasta el miércoles 15 de 
mayo, teniendo como escenarios el 
Salón de las Artes y la Cultura Wal-
ter Ramírez, Auditorio de Ceduc 
UCN, Gimnasio Municipal Pehuen  y 
Biblioteca Municipal de Lebu.  

“Habrá exhibición de competen-
cias, largometrajes, conversatorios 
luego de la proyección de algunos de 
los films. Igualmente habrá muestra 
especial para niños y niñas entre 4 y 
6 años de Cntv, realidad virtual, es-

El sábado 18 -a las 15.00 y 17.00 horas- 
el festival se traslada a la Sala 100 de 
Artistas del Acero con la exhibición de 
“Análogos”, y luego la competencia de 
cortometrajes - ficción regional.

En caso de mal tiempo, la 
inauguración del festival se 
trasladará al Gimnasio del 
Liceo Polivalente Rigoberto 
Iglesias (calle Saavedra 138). 

También en Isla Mocha se 
desarrollarán diversas 
actividades en torno a 
esta gran e imperdible 
cita cinematográfica.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA MUÑOZ.

la bienvenida a todos los asistentes, 
cineastas, y artistas que se unen a 
nosotros para esta celebración úni-
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HUACHIPATO RECIBE A UNIÓN ESPAÑOLA EN EL CAP

Dos derrotas consecutivas acu-
mula Huachipato en el campeona-
to de Primera División. Estadística 
que de por sí preocuparía a cual-
quier equipo, pero que en este caso 
cobra mayor relieve, dado la ma-
nera en que se dieron. Una goleada 
4-0 de local frente a Universidad de 
Chile, en un extraño partido donde 
varios de sus titulares se quedaron 
en el banco. Y la reciente caída 3-1 
en su visita a Coquimbo, en lo que 
probablemente sea su más baja pre-
sentación de la temporada. 

Resultados que también reper-
cuten en la tabla, donde los acere-
ros se ubican duodécimos con 12 
puntos, solo aventajando a Audax, 
Cobresal, La Calera y Copiapó, en 
una posición peligrosa si no vuelve 
a sumar de a tres lo antes posible. 

Por eso, qué mejor que hacerlo en 
casa, frente a su público, cuando a 
partir de las 12:30 horas, se mida 
ante Unión Española, en el duelo 
que dará la partida a la duodécima 
fecha del torneo de honor. 

Compromiso donde el sentido de 
urgencia ya se hace patente para 
los siderúrgicos, por más que en 
frente tengan a un rival que pasa por 
un buen momento, según estimó el 
técnico, Javier Sanguinetti.  

  “Es un rival que agarró ritmo y 
esta peleando de mitad de tabla ha-
cia arriba. Un equipo muy ágil , que 
presiona alto, que tiene un juego 
muy interesante de mitad de can-
cha hacia adelante con sus extre-
mos, media puntas y delanteros, 
con desprendimientos de los volan-
tes centro y desdoble de sus latera-
les. Un equipo muy interesante des-
de lo táctico, que trata de tener una 
intención de juego constante. Será 
un compromiso duro para noso-
tros”, afirmó sobre los hispanos, que 
no saben de victorias hace ya dos 
encuentros. 

 
A recuperar el rumbo 

Como de costumbre, el entrena-
dor argentino adujo que, por cómo 
se dieron varios partidos, Huachipa-
to merecería estar más arriba, aun-
que reconoció una baja en sus más 
recientes presentaciones.  

“En el último partido estamos al 
debe, no fue bueno para nosotros.  
Todo lo que no debíamos hacer lo 
hicimos, y ojalá nos sirva de expe-
riencia. Puede ocurrir que en los 
últimos partidos el equipo no jue-
gue bien, pero en 13 o 14 jugamos de 
igual a igual, habiendo merecido al-
gunos puntos más, que nos hubie-
sen dado cierta tranquilidad para 
encarar de otra manera esta parte 

Le urge una victoria para 
retomar el rumbo extraviado
Después de dos derrotas 
consecutivas, el equipo 
acerero requiere volver 
de manera urgente a los 
triunfos, para salir del 
fondo. Tras una larga 
semana de trabajo, hay 
confianza en el repunte. 

final. Pero necesitamos repuntar 
en la tabla. Aunque las característi-
cas del rival hacen que sea un par-
tido difícil, tenemos la obligación de  
ganar este partido”, aseguró el DT, 
quien aclaró que el volante venezo-
lano,  Brayan Palmezano, se encuen-
tra en la última etapa de recupera-
ción, y podría retornar el próximo 
fin de semana . 

El defensa acerero, Benjamín 
Gazzolo, coincidió con el entrena-
dor en el bajo rendimiento exhibi-
do por el equipo en sus últimos due-
los. “(Con Coquimbo) fue de los par-
tidos más bajos que hemos tenido, 
tocamos fondo y ya no podemos 
perder más. La actitud no fue la 
adecuada, estuvimos más apaga-
dos, cosas que hemos hablado y te-
nemos que revertir. Después de 
cada derrota, es normal que el áni-
mo sea un poco más bajo, pero ya 
pasando los días uno tiene que dar 
vuelta la pagina rápido y enfocarse 
en lo que viene”, manifestó.  

Aun así, el zaguero destacó el 
buen trabajo que vienen haciendo 
en búsqueda de la recuperación. 
“Creo que esta semana larga de tra-
bajo nos benefició mucho, cada par-
tido es un objetivo y vamos viendo 
el que nos toca. Unión es un equipo 
goleador, pero al que le marcan har-
to. Hemos tenido harta informa-
ción respecto a cómo juegan, así es 
que yo creo que todo saldrá súper 
bien, estamos convencidos de que 
vamos a obtener un triunfo”, cerró. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Huachipato U. Española
Posición

12°
Puntos

12

Estadio: Huachipato-Cap Acero Hora: 12:30 Árbitro: Rodrigo Carvajal

Dt: Javier 
Sanguinetti.

J. Martínez

El historial:

Rendimiento 

36%

Posición

6°
Puntos

17
Rendimiento 

52%

Dt: Miguel 
Ponce.

 El último enfrentamiento entre ambos equipos en el campeonato 
de Primera División fue el 12 de agosto de 2023, con triunfo 1-0 de 

Huachipato en el Santa Laura.

PG P3 PP DIF 
3 1 5 -8

PG PE PP DIF 
5 2 4 4

Ojo con:
Unión Española marcha sexto en el torneo con 17 puntos, y es el 

equipo más goleador en lo que de campeonato, con 23 tantos con-
vertidos.

G. Montes

S. Silva

M. Gutiérrez

B. Gazzolo

L. Díaz

I. González

F. Loyola

C. Martínez

M. Rodríguez

Z. López

F. Ovelar

F. Frías

J. Villagra

S. Ramírez

J. Tiznado

S. Magnasco

D. González

A. Uribe

I. Núñez

B. Yáñez

F. Torgnascioli 

“Necesitamos repuntar, 
por eso tenemos la 
obligación de ganar 
este partido”. 
J. Sanguinetti, DT acerero.

“Estamos convencidos 
de que esta semana 
vamos a obtener un 
triunfo”. B. Gazzolo, 
defensa acerero.
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EL “LEÓN” INTENTA OTRO ASALTO AL LIDERATO DE SEGUNDA DIVISIÓN

La fecha anterior fue toda lila: ga-
naron como visitantes, perdieron 
Melipilla y Puerto Montt, y Depor-
tes Concepción está otra vez a tiro 
de cañón, a solo 4 puntos del lidera-
to de Segunda. Pero para seguir en 
esa senda debe derrotar esta tarde 
(18 horas) a Lautaro en Collao. 

El defensa Claudio Fernández co-
mentó que “el último partido, como 
lo dijo el profe, fue complicado, pero 
lo ganamos desde el orden defensi-
vo. Estuvo muy sólida la línea de 
cuatro. Arriba siempre nos vamos a 
generar situaciones de gol y sabe-
mos que alguna vamos a concre-
tar. Contra Trasandino hubo casos 
de influenza, lesiones y hartos im-
previstos, pero ahí se vio que tene-
mos realmente un plantel muy com-
petitivo donde todos reman desde 
donde le toca”. 

Ahora estarán disponibles Lopes, 
Valdivia y Zambrano. Kevin Flores 
quedó fuera por acumulación de 
tarjetas amarillas. El lateral apuntó 
que “estuve algunas fechas fuera, 
me tocó una lesión que me impidió 
jugar casi un mes, pero siempre me 
preparé para esta instancia. Estas si-
tuaciones hay que aprovecharlas”. 

Melipilla se había disparado, pero 
quedó otra vez a la mano. Fernán-
dez señaló que “se nos dieron todos 
los resultados en la última fecha y 
también hicimos nuestra tarea, que 
es lo principal. Ahora hay que ganar-
le a Lautaro para seguir subiendo al-
gunos lugares. En la tabla hay cua-
tro o cinco equipos que están en el 
grupo de avanzada, pero aquí cual-
quier te puede ganar. Está muy pa-
rejo el torneo”. 

Los de Buin, ahora dirigidos por 
Mario Rivera, tienen 10 puntos y es-
tán solo a 3 del descenso. “Enfren-
tamos recién al colista, fue compli-
cado y lo ganamos por 1-0. Puerto 
Montt está arriba y perdió con Lau-
taro un partido donde eran favori-
tos. Eso pasa en esta serie y hay que 
estar atentos. Con Lautaro recuer-
do harto el partido del año pasado. 
En Collao,  fue 2-0, día de lluvia. Fue 
uno de los partidos que mejor juga-
mos en la temporada, tuvimos la 
posesión y pasamos por encima”. 

Lautaro no gana en Collao desde 
2021, con Christian Muñoz en el 
banco. Fue 1-0 con gol de Cuéllar.

Pasaron los resfríos y el hincha 
espera la mejor versión morada

D. Concepción 
recupera a figuras 
importantes como 
Lopes y Valdivia 
para volver a ser 
fuertes en casa, 
ante Lautaro, y 
recortar distancia 
con Melipilla, que 
3 horas ante será 
local ante Ovalle. 
Flores será baja en 
la zona media.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

D. Concepción Lautaro
Posición

4°
Puntos

18

Estadio: Ester Roa Rebolledo Hora: 18:00 Árbitro: Gustavo Ahumada

DT: Felipe 
Cornejo

Valdivia

El historial:

Rendimiento 

60%

Posición

11°
Puntos

10
Rendimiento 

33%

DT: Mario Rivera

La última vez que Lautaro derrotó a Concepción en el Ester Roa fue 
el 2021. El equipo que dirigía Christian Muñoz fue superado 0-1 con 

gol de Diego Cuéllar.

PG PE PP DIF 
5 3 2 3

PG PE PP DIF 
3 1 6 -6

Ojo con:
Lautaro solo ganó un partido como visitante: 3-2 a Rengo. Perdió 
los otros 4, incluyendo un 2-6 contra General Velásquez que deto-

nó la salida de Carlos Encinas del banco. 

Lopes

Torres

Acevedo

Espínola

Fernández

Silva

Rigazzi

Mesías

Escobar

Araya

Fernández

Silva

Mendoza

Gómez

Rodríguez

Sotomayor

Mendiburo

Bustos

Godoy

Arias

García

D. CONCEPCIÓN ha jugado 
5 partidos como local, con 
marca de 3 triunfos, un 
empate y la derrota 1-3 a 
manos de Melipilla.

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.



Deportes
Diario Concepción Sábado 11 de mayo de 2024 23

VISITA AL EQUIPO DE “KALULE” MELÉNDEZ

Son días complicados para Fer-
nández Vial por donde se le mire. En 
cancha mejora, pero siempre pasa 
algo y acumula 3 empates en línea. 
Puntaje que resulta insuficiente, 
pues Lautaro necesitó solo un triun-
fo el lunes para dejarlo otra vez en 
zona de descenso. ¿Y fuera de la 
cancha? Complicaciones extremas 
para cubrir la boleta de garantía, si-
tuación que fue subsanada, pero 
este miércoles hay que pagar otra 
planilla completa. Nada fácil. Por lo 
pronto, esta tarde (15 horas) visita-
rán a Linares. 

El técnico Osvaldo Cataldo con-
firmó que, tal como hace dos se-
manas en San Antonio, el equipo 
viajará el mismo día del partido y lle-
gará un par de horas antes del pita-
zo inicial. Un riesgo grande en lo fí-
sico, una situación “no ideal”, como 
comentó el DT aurinegro, pero la 
única posibilidad que tienen. No 
hay dinero para más. Contra el SAU 
funcionó y lograron un empate, 
pero obligados a cambiar hasta su 
sistema de juego. 

Recién el jueves se integraron con 

Ganar como 
visita y luego 
cruzar dedos 
para este 15

normalidad Nery Veloso y Luis Mu-
ñoz tras superar una gripe, pero no 
fue igual con el zaguero Bastián So-
lano. Se le esperará hasta último 
minuto, pero si llega será con lo jus-
to, sin haber practicado con las car-
gas que corresponden. De no estar, 
su puesto en la zaga será ocupado 
por el propio Muñoz, quien asegu-
ró manejar esa posición desde sus 
inicios en la UC. La contención se-
ría para Walter Estrada.   

¿Y el dueño de casa? Se deshizo de 
Eduardo Lobos en la banca, trajo a 
Rodrigo “Kalule” Meléndez y salió 
de abajo con un claro 2-0 sobre Ova-
lle y un buen empate 1-1 en casa de 
Osorno. Carlos Soza y Maximiliano 
Cerato son algunas de sus figuras 
más experimentadas. 

Como sea, tienen solo 10 unida-
des y están a la mano de esta “Ma-
quinita” de Cataldo que es penúlti-
ma con 7. Un rival directo, oportu-
nidad única para alcanzarlos y salir 
del fondo. Vial ganó las 2 últimas ve-
ces que fue a Linares y no pierde ahí 
desde el 2009.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Aurinegros podrían sorprender con 
Muñoz como central y Estrada en la 
zona media. Enfrentan rival directo y el 
miércoles será nuevo día de pago.

El ancla vuelve a casa y defiende la cima
Es puntero, pese a que ha jugado 

casi todos sus partidos en calidad 
de visitante. Naval retorna a El Mo-
rro para recibir a su escolta Malle-
co, que acecha a solo un punto de 
distancia. Los choreros vienen de 
ganar en cancha de Meza y Hualqui, 
no han recibido goles en los últimos 
3 encuentros y a las 15 horas verán 
acción en El Morro. 

Los últimos triunfos contaron 
con el aporte goleador de Francis-

co Tapia y el centrodelantero Die-
go Muñoz, refuerzos que han dado 
la talla y han hecho que las ausen-
cias importantes no se noten tan-
to. Para esta ocasión volverá a la ci-
tación el talentoso Jonathan Val-
debenito, mientras que el lateral 
Matías Tapia sigue fuera. 

Malleco perdió en el debut con-
tra Lota (2-3) y luego sumó 3 victo-
rias consecutivas. Rival de temer 
en Talcahuano. 

FOTO:  FECEBOOK PURO NAVAL. 

NAVAL jugó un partido en casa este 2024 y goléo 3-0 a Independiente.

Naval suma 280 minutos con 
el arco invicto, justo desde 
que Guillermo Gajardo tomó 
la titularidad.

El arco en cero 
de los choreros

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Linares A.F. Vial
Posición

10°
Puntos

10

Estadio: Fiscal Tucapel Bustamante Hora: 15:00 Árbitro: Diego Yáñez

DT: Rodrigo 
Meléndez

Oyarzo

El historial:

Rendimiento 

33%

Posición

13°
Puntos

7
Rendimiento 

23%

DT: Osvaldo 
Cataldo

Vial ganó las dos últimas veces que fue a Linares. El año pasado 
fue 1-0 con gol de Diego Huerta y el 2020 logró un rotundo 5-1. El 

último tanto fue de Jonathan Soto da Luz.

PG PE PP DIF 
2 4 4 -3

PG PE PP DIF 
1 4 5 -1

Ojo con:
Con el reciente 2-0 a Ovalle, Linares rompió su racha sin victorias 

como local en lo que va de temporada. Sumaba solo 2 puntos de 12 
posibles en su casa.

Zúñiga

González

Droguett

Rojas

Cortés

Latorre

Suazo

Escobar

Soza

Merino

Gillard

Díaz

Kimura

Jerez

Muñoz

Robles

Estrada

Castagnoli

Ávila

Pino

Veloso
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Se encuentra a cuatro 
puntos de entrar en la 
liguilla de ascensoen la 
Primera B.

La Univeridad de 
Concepción

Luis Olmedo: “El trabajo 
se mostrará en la cancha”

La Universidad de Concepción, 
tras perder el último encuentro 
ante San Luis de Quillota, busca-
rá quedarse con los tres puntos en 
el duelo de este lunes (18.00) ante 
Temuco en el Estadio Ester Roa 
Rebolledo. Un equipo que sigue al 
cuadro de Javier Torrente de muy 
cerca, con solo un punto de dife-
rencia. 

Si bien la UdeC va decimoterce-
ra con 12 puntos en la Primera B, 
la tabla se muestra muy ajustada 
y eso deja al equipo tan solo a 
cuatro puntos del último puesto  
de la liguilla de ascenso, que en 
este momento ocupa Antofagas-
ta, con 16 unidades. 

En ese marco el centrocampis-
ta de la UdeC, Luis Olmedo, habló 
respecto al último encuentro. 
“Creo que el partido anterior no lo 
jugamos de la mejor manera,  in-
tentamos convertir e hicimos lo 
que se pudo, pero el marcador no 
nos acompañó”.  

Ya dando vuelta la página y pen-
sando en lo que será el enfrenta-
miento con Temuco, dijo que “es-
tamos preparándonos para el par-
tido contra un Temuco que será 
un rival duro, un equipo de buen 
juego y que siempre intenta. Esta-
mos entrenando con mucha in-
tensidad para contrarrestar y ha-
cer lo nuestro. Igual nos hemos 
enfocado en la definición, centro 
y en general esperamos salir a de-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P. 

mostrarlo a la cancha”. 
El equipo bajo el mando de Ja-

vier Torrente ha alcanzado dos 
triunfos, en su debut ante Curicó 
Unido y luego contra San Felipe, 
ambos en casa. El mediocampis-
ta valoró la gestión del nuevo di-
rector técnico y afirmó que “el téc-
nico vino con muy buenas ideas y 
estamos adaptándonos, pero solo 
queda esperar el partido y demos-
trarlo dentro de la cancha”.  

Respecto a la irregularidad y el 
desempeño que ha tenido el plan-
tel en los últimos partidos, asegu-
ró que  “nos está costando marcar 
de visitante, pero confío  mucho 
en el equipo y en el profesor. Qui-
zá no se han logrado  los resulta-
dos, pero estamos trabajando y 
preparándonos para que se den 
las cosas”. 

De hecho, en condición de visi-
tante la UdeC sólo ha rescatado 3 
de 18 puntos. Mientras, como lo-
cal la cosecha ha sido mejor con 
tres triunfos y dos caídas, suman-
do 9 de 15 unidades. 

TERMINÓ LA COMPETENCIA EN ARGENTINA

Una actuación para aplaudir 
cumplió el representativo de Biobío 
en la tercera edición de los Juegos 
ParaAraucanía, realizados en la pro-
vincia de La Pampa, Argentina. 

Más de 30 medallas de oro, plata 
y bronce acumularon los 20 atletas 
que compitieron durante tres días 
en el torneo binacional,  que contó 
con la presencia de casi 300 depor-
tistas de otras siete regiones chile-
nas y 6 provincias argentinas. 

En el para atletismo, el seleccio-
nado chileno, David Pérez,  destacó 
en las pruebas de velocidad y salto,  
logrando medallas doradas en 100 
metros, 400 metros y salto largo ca-
tegoría T-38. “Fue una competencia 
dura y sabía que en mi categoría 
tendría buenos exponentes. Afortu-
nadamente, pude hacer unas mar-
cas que se acercaron al promedio 
que venía realizando y eso me per-
mitió sumar tres medallas que me 
dejan muy contento para lo que vie-
ne en el año”, expresó el coronelino. 

En la misma disciplina, también 
fue figura Constanza Concha, quien 
en su primera participación interna-
cional obtuvo oro en 200 y 400 me-
tros, categoría T-38. “Feliz por esta 
tremenda experiencia. Yo sufrí un 
accidente a los 14 años y quedé pos-

Biobío cerró con sus 
últimos podios en 
Juegos ParaAraucanía

Con un positivo 
balance, que se 

tradujo en más de 
30 preseas, 
culminó la 

participación  del 
equipo regional en 

el evento  
binacional 

desarrollado en la 
localidad de La 

Pampa.

FOTO: MINDEP BÍO BÍO

luartes,  el para atletismo sumó 20 
oros, cuatro platas y un bronce. 

 
En el agua también brillaron 

Por su parte, en la paranatación, la 
delegación regional cumplió un me-
ritorio desempeño en la piscina del 
Club Atlético All Boys, obteniendo 10 
medallas de oro, siete de plata y una 
de bronce. “Fue una experiencia in-
creíble. Soy afortunado que a mis 70 
años pueda estar en una competen-
cia de este nivel y con grandes depor-
tistas”,  comentó José Garrido, el de-
portista más longevo del evento. 

Por su parte, Carlos Aranda, di-
rector regional del IND y presiden-
te del Comité Ejecutivo de los Jue-
gos de la Araucanía, valoró el esfuer-
zo que se hizo en la provincia de La 
Pampa para concretar el evento. 
“Es mi primera actividad como pre-
sidente y debemos reconocer que se 
cumplió de manera correcta, en 
momentos en que las provincias de 
la Patagonia argentina viven una 
sensible situación económica. 
Nuestra delegación tuvo un muy 
buen desempeño, pese a condicio-
nes climáticas muy adversas en el 
viaje de ida. Quedamos todos muy 
contentos”, sentenció.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CON LA MOCHILA llena de 
medallas retornó la delegación 
regional desde La Pampa, 
donde se realizaron los Juegos 
ParaAraucanía 2024.

trada como un bebé. Tuve que 
aprender a hacer todo de nuevo. En 
la Teletón me comentaron sobre la 
posibilidad de practicar atletismo y 
llegué hasta el club de la profesora 
Sara (Henríquez), que me encantó. 
De caminar con dificultad, ahora 
puedo correr y voy a seguir luchan-
do para conseguir más cosas en este 
deporte”, comentó la sampedrina. 
Con ambos deportistas como ba-
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Santoral: Estela

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

2/13 1/13
LOS ÁNGELES

2/16
SANTIAGO

2/13                
CHILLÁN2/15

RANCAGUA

2/13
TALCA

-1/12
ANGOL

1/11
TEMUCO

2/10
P. MONTT

1/12
DOMINGO

1/11
LUNES

1/12
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Roosevelt 1702

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Vidafarma 
• Colón 372

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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